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Как был установлен 
Рождественский пост?

Установление Рождественского поста, 
как и других многодневных постов, 
относится к древним временам христианства. 
Уже с четвертого века св. Амвросий 
Медиоланский, Филастрий, блаженный 
Августин упоминают в своих творениях 
Рождественский пост. В пятом веке о древности 
Рождественского поста писал Лев Великий. 
Первоначально Рождественский пост длился у 
одних христиан семь дней, у других – несколько 
больше. 

На соборе 1166 года, бывшем при 
Константинопольском Патриархе Луке и 
византийском императоре Мануиле, всем 
христианам было положено хранить пост пред 
великим праздником Рождества Христова 
сорок дней.

Антиохийский Патриарх Вальсамон писал, 
что «сам Святейший Патриарх сказал, что, хотя 
дни этих постов (Успенского и Рождественского. 
– Ред.) не определены правилом, понуждаемся, 
однако, последовать неписаному церковному 
преданию и долженствуем поститься… от 15 
дня ноября».

Рождественский пост – последний 
многодневный пост в году. Он начинается 15 
(28 по новому стилю) ноября и продолжается 
до 25 декабря (7 января), длится сорок дней 
и потому именуется в церковном уставе 
Четыредесятницей, так же, как и Великий пост. 
Так как заговенье на пост приходится в день 
памяти св. апостола Филиппа (14 ноября старого 
стиля), то этот пост называют Филипповым.

Зачем установлен Рождественский пост?

Рождественский пост – зимний пост, он 
служит для нас к освящению последней 
части года таинственным обновлением 
духовного единения с Богом и приготовлением 
к празднованию Рождества Христова. 

Лев Великий пишет: «Само хранение 
воздержания запечатлено четырьмя временами, 
чтобы в течение года мы познали, что 
непрестанно нуждаемся в очищении и что 
при рассеянии жизни всегда надо стараться 
нам постом и милостынею истреблять грех, 
который приумножается бренностью плоти и 
нечистотою пожеланий».

По словам Льва Великого, Рождественский 
пост есть жертва Богу за собранные плоды. 
«Как Господь ущедрил нас плодами земли, 
– пишет святитель, – так и мы во время этого 
поста должны быть щедры к бедным».

По словам Симеона Фессалоникийского, 
«пост Рождественской Четыредесятницы 
изображает пост Моисея, который, постившись 
сорок дней и сорок ночей, получил на каменных 
скрижалях начертание словес Божиих. А мы, 
постясь сорок дней, созерцаем и приемлем 
живое слово от Девы, начертанное не на 
камнях, но воплотившееся и родившееся, и 
приобщаемся Его Божественной плоти».

Рождественский пост установлен для 
того, чтобы мы ко дню Рождества Христова 
очистили себя покаянием, молитвою и постом, 
чтобы с чистым сердцем, душой и телом могли 
благоговейно встретить явившегося в мир Сына 
Божия и чтобы, кроме обычных даров и жертв, 
принести Ему наше чистое сердце и желание 
следовать Его учению.
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Когда начали праздновать 
Рождество Христово?

Начало праздника относится к временам 
апостолов. В Апостольских постановлениях 
говорится: «Храните, братия, дни праздничные 
и, во-первых, день Рождества Христова, которое 
да празднуется вами в 25-й день десятого 
месяца» (desembri). Там же сказано: «День 
Рождества Христова да празднуют, в он же 
нечаемая благодать дана человекам рождением 
Божия Слова из Марии Девы на спасение миру». 
Во втором столетии на день Рождества 
Христова, 25 декабря (юлианского календаря), 
указывает Климент Александрийский. 
В третьем веке о празднике Рождества 
Христова упоминает св. Ипполит. 
Во время гонений христиан Диоклетианом, 
в начале четвертого века, в 303 году, 20 000 
никодимийских христиан было сожжено в 
храме в самый праздник Рождества Христова.

С того времени, когда Церковь получает 
свободу и делается господствующей в Римской 
империи, праздник Рождества Христова мы 
находим во всей Вселенской Церкви, как это 
можно увидеть из поучений св. Ефрема Сирина, 
св. Василия Великого, Григория Богослова, 
Григория Нисского, св. Амвросия, Иоанна 
Златоустого и других отцов Церкви четвертого 
века на праздник Рождества Христова.

Никифор Каллист, писатель XVII века, в 
своей церковной истории пишет, что император 
Юстиниан в шестом веке установил праздновать 
Рождество Христово по всей земле.

В V веке Патриарх Константинопольский 
Анатолий, в VII Софроний и Андрей 
Иерусалимские, в VIII св. Иоанн Дамаскин, 
Козьма Маиумский и Герман, Патриарх 
Цареградский, в IX преподобная Кассия 
и другие, имена которых нам неизвестны, 
написали для праздника Рождества Христова 
многие священные песнопения, которые и 
ныне звучат в храмах для прославления светло 
празднуемого события.

Как питаться в Рождественский пост?

Устав Церкви учит, от чего следует 
воздерживаться во время постов – «всё 
благочестиво постящиеся строго должны 

соблюдать уставы о качестве пищи, то есть 
воздерживаться в посте от некоторых брашен 
(т. е. еды, пищи), не как от скверных (да не 
будет сего), а как от неприличных посту и 
запрещённых Церковью. Брашна, от которых 
должно воздерживаться в посты, суть: мясо, 
сыр, коровье масло, молоко, яйца, а иногда и 
рыба, смотря по различию святых постов».

Правила воздержания, предписанные 
Церковью в Рождественский пост, столь же 
строги, как и в Петров пост. Кроме того, в 
понедельник, среду и пятницу Рождественского 
поста уставом запрещаются рыба, вино и елей. 
В остальные же дни – вторник, четверг, суббота 
и воскресенье – разрешено принимать пищу с 
растительным маслом.

В последнюю неделю пост усиливается, и в 
эти дни рыба не благословляется. Между тем 
именно на эти дни приходится празднование 
гражданского Нового года, и нам, православным 
христианам, надо быть особенно собранными, 
чтобы весельем, винопитием и вкушением 
пищи не нарушить строгость поста.

Постясь телесно, в то же время необходимо 
нам поститься и духовно. «Постящеся, братие, 
телесне, постимся и духовне, разрешим всяк 
союз неправды», – заповедует Святая Церковь.

Пост телесный, без поста духовного, 
ничего не приносит для спасения души, даже 
наоборот, может быть и духовно вредным, если 
человек, воздерживаясь от пищи, проникается 
сознанием собственного превосходства от 
сознания того, что он постится. Истинный пост 
связан с молитвой, покаянием, с воздержанием 
от страстей и пороков, искоренением злых 
дел, прощением обид, с воздержанием 
от супружеской жизни, с исключением 
увеселительных и зрелищных мероприятий, 
просмотра телевизора. 

Пост не цель, а средство – средство смирить 
свою плоть и очиститься от грехов. Без молитвы 
и покаяния пост становится всего лишь диетой. 
Сущность поста выражена в следующей 
церковной песне: «Постясь от брашен, душа 
моя, а от страстей не очищаясь, – напрасно 
утешаемся неядением: ибо если пост не 
принесет тебе исправления, то возненавидена 
будет от Бога, как фальшивая, и уподобится 
злым демонам, никогда не ядущим».
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30 декабря

Пророк Даниил является одним из 4 великих 
Ветхозаветных пророков. О его величии 
свидетельствует уже тот факт, что другой 
великий пророк Иезекииль использует имя 
Даниила как образец и эталон праведности 
наряду с Ноем и Иовом: «…Если бы какая земля 
согрешила предо Мною, вероломно отступив 
от Меня, и Я простёр на неё руку Мою, и 
истребил в ней хлебную опору, и послал на неё 
голод, и стал губить на ней людей и скот; и если 
бы нашлись в ней сии три мужа: Ной, Даниил 
и Иов, — то они праведностью своею спасли 
бы только свои души, говорит Господь Бог» 
(Иез. 14:13-15). О том, что пророчества книги 
Даниила были изречены именно этим пророком 
свидетельствовал и Иисус Христос (см. Мф. 
24:15). Кем же был Даниил?

Божий вестник Даниил был послан не только 
к Израилю, но и ко всему человечеству. Наряду 
с пророчествами, адресованными конкретным 
ветхозаветным царям, Даниил возвещает 
пророчества о судьбах всего мира. Из древнего 
мирового центра – Вавилона, перед лицом 
его неограниченных деспотов-повелителей, 
исходит слово Господне для свидетельства о 
том, что не люди, но Всемогущий Бог решает 
и направляет судьбы человечества, ведёт все и 
вся к Своей великой цели.

Пророк Даниил происходил из знатного 
рода. При завоевании Навуходоносором 
Иерусалима в 606 году до Р. X. юный Даниил 
вместе с другими иудеями попал в вавилонский 
плен. Там 15-летнего Даниила и других самых 
способных юношей определили в школу для 
подготовки к службе при царском дворе. В 
атмосфере нравственной нечистоты  восточного 
двора юноша жил исключительно благочестиво 
и достойно. За свою долгую жизнь он пережил 
несколько царей от Навуходоносора до Кира, 
царя Персии. Даниил был современником 
Иеремии, Иезекииля, Ездры, Заровавеля 

и Иисуса-первосвященника в период 
восстановления храма.

С Даниилом учились три его друга: Анания, 
Мисаил и Азария. В течение нескольких 
лет они изучили местный язык и разные 
халдейские науки. При поступлении в школу 
этих трех юношей переименовали в Седраха, 
Мисаха и Авденаго. Однако, с принятием 
языческих имён, юноши не изменили вере 
своих отцов. Боясь оскверниться языческой 
пищей, они упросили своего воспитателя 
выдавать им пищу не с царского стола, 
окроплённую идоложертвенной кровью, 
но простую, растительную. Воспитатель 
согласился, с условием, что после десяти дней 
питания растительной пищей, он проверит их 
здоровье и самочувствие. В конце пробного 
периода эти юноши оказались здоровее 
других, питавшихся мясом с царского стола, 
и воспитатель им разрешил вкушать пищу по 
своему усмотрению. За преданность истинной 
вере Господь наградил юношей успехами в 
науках, и вавилонский царь, присутствовавший 
на экзамене, нашёл, что они сообразительнее 
его вавилонских мудрецов.

После окончания занятий Даниил с тремя 
друзьями был определён на службу при царском 
дворе и здесь оставался в звании придворного 
сановника во все время царствования 
Навуходоносора и его пяти преемников. После 
покорения Вавилона он стал советником царей 
Дария мидийского и Кира персидского.

Святой пророк Даниил, свято храня веру 
в Единого Бога и уповая на Его всесильную 
помощь, мудростью своей превзошёл всех 
халдейских звездочётов и волхвов и был 
приближен к царю Навуходоносору. Однажды 
Навуходоносор увидел странный сон, 
поразивший его, но, проснувшись, он забыл 
виденное. Вавилонские мудрецы оказались 
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бессильны узнать, что приснилось царю. Тогда 
святой пророк Даниил прославил перед всеми 
силу истинного Бога, открывшего ему не только 
содержание сна, но и его пророческое значение. 
В этом сне Навуходоносор видел огромного и 
страшного истукана, сделанного из четырёх 
металлов. Камень, скатившийся с горы, разбил 
истукана в прах и сам вырос в большую 
гору. Даниил объяснил царю, что истукан 
символизировал четыре языческих царства, 
которые должны были сменить друг друга, 
начиная с вавилонского и кончая римским. 
Таинственный камень, сокрушивший истукана, 
символизировал Мессию, а образовавшаяся 
гора — Его вечное Царство (Церковь). После 
этого Даниил был возведён царём в сан 
начальника Вавилона.

В своей книге (носящей его имя) пророк 
Даниил повествует о подвиге своих трех 
друзей, которые отказались поклониться 
золотому идолу (Мардуку), за что по приказу 
царя Навуходоносора были брошены в 
раскалённую печь. Но ангел Божий сохранил 
их невредимыми в огне.

Подробностей о деятельности пророка 
Даниила в течение 7 лет царствования трех 
преемников Навуходоносора не сохранилось. 
Убийца Лавосоардаха, Набодид, сделал своего 
сына Валтасара своим соправителем. В первый 
год Валтасара Даниил имел видение о четырёх 
царствах, после чего он увидел Бога в образе 
«Ветхого Днями» и грядущего к нему «Сына 
Человеческого», т. е. Господа Иисуса Христа. 
Это исключительно важное пророчество, очень 
тесно перекликающееся с апокалиптическими 
образами из книги Откровения св. Иоанна 
Богослова.

При Данииле во время царствования 
Валтасара мидийский царь Дарий завоевал 
Вавилон (539 г. до Р. X.). Тогда же и погиб 
Валтасар, как ему предсказал Даниил, 
объяснивший значение надписи на стене, 
сделанной таинственной рукой: «Мене, 
мене, текел, упарсин» («Исчислил Бог твоё 
царствование и положил ему конец») (Дан. 5, 
25-26).

При Дарии мидийском Даниил занял важный 
правительственный пост. Завидуя Даниилу, 
языческие вельможи оклеветали его перед 
Дарием и добились, чтобы Даниила бросили 
на съедение львам. Но Бог сохранил своего 
пророка невредимым. Разобрав дело, Дарий 
повелел клеветников Даниила подвергнуть этой 
же казни, и львы моментально растерзали их. 
Немного спустя Даниил получил откровение о 
70 седьминах, в котором указано время первого 
пришествия Мессии и основания его Царства 
(Церкви) (см. Дан. 9).

В царствование Кира Даниил остался в том 
же придворном звании. Не без его участия в 
536 году царь Кир издал указ об освобождении 
евреев из плена. Согласно преданию, пророк 
Даниил показал Киру предсказание о нем в 
книге пророка Исаии, который жил лет двести 
до этого (Ис. 44, 28-45; 13). Поражённый этим 
пророчеством, царь признал над собою власть 
Иеговы и повелел евреям построить в честь 
Него храм в Иерусалиме (Езд. 1). При этом 
же царе Даниил был снова спасён от смерти, 
которая ему угрожала за умерщвление дракона, 
обоготворявшегося язычниками.

В третий год царствования Кира в Вавилоне 
Даниил удостоился получить откровение о 
дальнейшей судьбе народа Божия и четырёх 
языческих империй (Дан. 10-12). Предсказания 
Даниила о гонениях на веру относятся к 
гонениям Антиоха Епифана и, одновременно, 
к пришествию антихриста. О последующей 
судьбе пророка Даниила ничего не известно, 
кроме того, что он скончался в глубокой 
старости. Его пророческая книга состоит из 14 
глав. Господь Иисус Христос в своих беседах 
с иудеями дважды ссылался на пророчества 
Даниила.
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Книга пророка Исайи начинается с 
обличений Израиля в греховном образе жизни 
и с призыва к покаянию. Великим постом слова 
эти читаются и в наших храмах.

«Не носите более даров тщетных: курение 
отвратительно для Меня; новомесячий и 
суббот, праздничных собраний не могу терпеть: 
беззаконие – и празднование!»

Это жуткое явление, когда именно то, 
чем люди желают оправдаться – молитва, 
праздники, пост – более всего раздражает 
Бога. «Новомесячия ваши и праздники ваши 
ненавидит душа Моя; они бремя для Меня; Мне 
тяжело нести их» Очевидно, слова эти касаются 
не одних евреев времён Исайи. Не угрожай нам 
подобная ситуация, мы бы и не читали эти книги 
в ходе богослужений. Напрямую относится к 
нам и призыв покаяться.

«Омойтесь, очиститесь; удалите злые 
деяния ваши от очей Моих; перестаньте делать 
зло; научитесь делать добро, ищите правды, 
спасайте угнетённого, защищайте сироту, 
вступайтесь за вдову».

***
Не пропустим, прошу вас, мимо ушей 

сердца эти слова. В них призыв к деятельному 
доброделанию, направленному не на храмовую 
красоту или личные подвиги, а на беззащитного 
ближнего. Ещё Евангелие не возвестило, что 
добро, сделанное ближнему, принимается 
лично Христом, а уже пророк зовёт к попечению 
о ближнем. Бесчеловечие же в отношениях 
между людьми – признак трупного разложения 
души народа. Но не сразу звучит призыв 
к добрым делам. Прежде усилий по части 
милости, нужно ещё сделать нечто важное.

«Перестаньте делать зло, научитесь делать 
добро», – таков порядок повелений Исайи. 
Прежде всего, нужно перестать делать зло. 
Не полагая предел своему злоречию, похоти, 
невоздержанию, эгоизму, без толку усиливаться 

Протоиерей Андрей Ткачев

творить нечто доброе. Это доброе будет слабым, 
как недоношенный ребёнок, и твориться оно 
будет по остаточному принципу, поскольку жар 
души будет отдаваем самовольным похотям. 
Итак, «перестаньте делать зло». А вот добру 
надобно учиться. Это только кажется, что нам 
ясно, как его творить. На самом деле в этом 
вопросе нужна рассудительность, молитва, 
духовный опыт и мудрый совет. Принятие 
заповеди «научитесь делать добро», — означает 
не что иное, как смиренное признание в том, что 
делать его мы пока не умеем. Порядок речи и её 
смысл созвучен псалму царя Давида, который 
поётся в конце Литургии: «Уклонися от зла и 
сотвори благо; взыщи мира и пожени и (т.е. 
следуй за ним)» (Пс. 33) Прежде «уклонись» от 
зла, а затем «сотвори благо».

***
Если человек усиливается перестать делать 

зло, и учится делать добро (это растянутый во 
времени, трудоёмкий и сложный процесс), Бог 
обещает человеку великую милость. «Придите 
– и рассудим», – говорит Бог. «Если будут грехи 
ваши, как багряное, – как снег убелю; если 
будут красны, как пурпур, – как волну убелю». 
Что ещё, если не полное прощение обещается 
этими словами, заменяющими красное на 
белое, кровавое – на невинное? Есть вещи более 
удивительные, чем, даже, прощение! Люди, 
сумевшие подняться из глубины грехов, часто 
бывают в конце выше тех, кто низко не падал. 
Это не призыв к греху, да не будет! Но это — 
ободряющие грешников слова, опирающиеся 
на сказанное Господом: «Последние будут 
первыми». И народная мудрость знает, что 
за одного битого двух небитых дают. Так, 
бесами поруганный Исаакий Печерский, по 
выздоровлении стал бесам страшен более 
прочих монахов. Так и Киприан-волшебник 
после раскаяния принёс Церкви великую 
пользу. Так и Мария Египетская удивила 
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ангелов житием после того, как долго веселила 
грехами бесов. Да и апостол Павел не был бы 
так велик, если бы не состоял в своё время в 
числе врагов Христовой Церкви.

Итак, нет ничего столь багряного, что Бог 
не мог бы сделать белым, как снег, благодаря 
благодати покаяния. «Окропиши мя иссопом 
и очищуся; омыеши мя, и паче снега убелюся» 
(Пс. 50).

***
В одном из видений своих Даниил видел 

престолы, и воссевшего Ветхого днями. 
«Одеяние на Нем было бело, как снег, и волосы 
головы Его – как чистая волна» (Дан. 7:9) К 
Нему был подведён Некто, подобный «Сыну 
человеческому», «и Ему дана власть, слава и 
царство, чтобы все народы, племена и языки 
служили Ему. Владычество Его – владычество 
вечное, которое не прейдёт, и царство Его не 
разрушится».

Христологически верно будет думать, что 
«Ветхий днями» это не Бог Отец, а Сам Сын 
до воплощения, поскольку Сын совечен Отцу 
и тоже — Ветхий днями. А подведение к Нему 
«как бы Сына человеческого» есть указание на 
грядущее Боговоплощение, в котором Христос, 
уже как плотоносец, примет всякую власть на 
небеси и на земли (см. Мф.28:18)

И смотрите, какова внешность Сидящего 
на престоле! Одежды белы, как снег, а волосы 
головы – как чистая волна. Это же тот самый 
цвет невинности, та же самая белизна, схожая 
со снегом и чистой шерстью, о которых 
говорит Исайя. Значит, если будут грехи наши, 
как нечто багряное, Бог убелит их, как Свои 

собственные одеяния. А если грехи будут, как 
пурпур (царский цвет, возможно означающий 
грехи, связанные с властью) – Бог убелит их, 
как волосы головы Своей.

Белизна волос – знак мудрости. Чистую 
мудрость свою, мудрость, «сходящую свыше», 
обещает Бог кающимся. И мудрость эта 
«во-первых, чиста, потом мирна, скромна, 
послушлива, полна милосердия и добрых 
плодов, беспристрастна и нелицемерна» (Иак. 
3:17). А белые одежды — величественный знак, 
многократно повторяющийся на страницах 
писания. «Побеждающий облечётся в белые 
одежды; и не изглажу имени его из книги 
жизни» (Откр. 3:5) И ещё: «Советую тебе 
купить у Меня белую одежду, чтобы одеться 
и чтобы не видна была срамота наготы твоей» 
(Откр. 3:18).

***
Так, начав с призыва к покаянию, к перемене 

ума и деятельности, Бог приводит нас к тому, 
что обещает сообщить нам белизну Своих 
мыслей и чистоту Своей благодати, которая 
облечёт человека, словно – в ризу. Таковы 
плоды подлинного покаяния, такова награда за 
него.

Теперь самое время прочесть внимательно 
первую главу Исайи, седьмую главу Даниила и 
третью главу Откровения. Самое время вообще 
заняться изучением слов Господних, без 
которых человек неизбежно умирает, даже если 
у него много обычного хлеба и прочих снедей.

 
http://www.radonezh.ru/analytic/16 707.html
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Шашлык
22 октября провели шашлык, собрали $4600. Спасибо большое всем, кто работал на приготовлении 

шашлыка и салатов, готовил сладкий стол, проводил конкурсы с детьми, танцевал, убирал после 
мероприятия!

Годовое собрание
29 октября прошло годовое собрание прихода. Михаил Заглядов завершил многолетнюю работу 

старостой. Спасибо ему за труды!
Выбран новый Приходской совет и староста.
Староста – Игорь Пышкин, члены совета: Джордж Бергольц, Наталия Губченко, Константин 

Жуковский, Василий Михайлов и Тамара Тарасенко. Поздравляем вновь избранных членов и 
благодарим предыдущий совет в полном составе за проделанную работу!
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27 ноября скончался бывший многолетний староста нашего прихода Флавий Фёдорович 
Ходунов. Он был невероятно скромным, совестливым и трудолюбивым человеком. 
Трудно представить, что мы не увидим его больше в храме, не увидим его доброго 

улыбающегося лица. 
Но у Бога мёртвых нет, у Бога все живы – «Бог же не есть Бог мертвых, но живых, ибо у 

Него все живы» (Лук. 20:34-38).
Больше десяти лет назад мы уже рассказывали в нашем журнале о Флавии Фёдоровиче. 

Нам всем всегда надо помнить, сколько он сделал для нашего храма, а значит, 
и для каждого из нас.

Флавий Фёдорович родился 21 сентября 
1927 года в Эстонии, в г. Нарве. Его отец, Фёдор 
Ефимович Ходунов, был русским, а мать – Лейда 
– эстонкой. В семье были рождены три сына. 
Старший умер совсем маленьким – Флавий 
Фёдорович его даже не помнил, младший брат 
Наркис родился уже после смерти старшего. 
Когда Флавию было 7 лет, умерла его мать. Со 
временем в семье появилась мачеха, русская 
женщина. Детские годы мальчиков прошли 
мирно и тихо, учились в русской школе с 
преподаванием эстонского языка. Началась 
война, и Флавий Фёдорович, как многие в те 
годы попал на работы в Германию, в г. Гамбург. 
В Германии он познакомился со своей будущей 
женой Василисой. После войны Флавий 
Фёдорович одним из первых русских попал в 
Австралию (в 1947 году на самом первом корабле 
с послевоенными эмигрантами – «USAT Gener-
al Stuart Heintzelman»), его невеста Василиса 
приехала в Австралию со своими родителями 
и двумя сёстрами в 1949 году. Но и после 
окончания двухлетней разлуки молодым не 
сразу удалось пожениться – свадьба состоялась 
в 1950 году. Многие знают, что приехавшие в 
Австралию первые два года работали в тех 
местах и на тех работах, куда их посылало 
австралийское правительство. Отработав, 
меняли место, профессию, переезжали в 
города. Флавий Фёдорович – исключение. 
Он проработал на железной дороге, куда 
его послали на двухлетний контракт, 40 лет. 
Начинал с простых рабочих специальностей, 
потом был машинистом паровоза, а последние 
6 лет перед пенсией – машинистом электро-
дизельного состава. Первые годы работы 

прошли на узкоколейной ж/д в районе 
Питерсборо – большого южноавстралийского 
железнодорожного узла. Широкая колея в 
Южной Австралии была только от Аделаиды 
на Mt. Gambier и Мельбурн. Со временем семья 
Ходуновых перебралась в Аделаиду, где у 
Василисы работал отец. В  Аделаиде родились 
три дочери: Ирина, Татьяна и Елена. Сейчас в 
семье Ходуновых пять внуков, одна внучка и 
три правнука. 

Флавий Фёдорович собственноручно 
построил дом, в котором они с Василисой 
живут до сих пор (2012 год – прим ред.). Для 
постройки дома он вручную сделал 30 тысяч 

Мастер и его работы

НАШ ПРИХОД
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кирпичей. Когда я подъехала на их улицу 
впервые, растерялась, так как нумерация домов 
была немного запутана, но, посмотрев вокруг, 
я сразу догадалась, где дом семьи Ходуновых: 
такого чудесного, аккуратного дома и двора не 
было ни у кого из соседей.

Но вернёмся на несколько десятилетий назад. 
После того, как старшая дочь Ирина венчалась, 
Флавий Федорович стал ходить в церковь. Ему 
было уже около 45 лет. Наш храм получил не 
только прихожанина, но и замечательного 
помощника во всех хозяйственных делах. Три 
года Флавий Фёдорович был помощником 
старосты, потом старостой нашего прихода. 
Все его труды не перечислить ни в какой статье: 

много крупных работ и мелких каждодневных 
забот. Были и очень сложные и трудоёмкие. Мы 
знаем, как опасны термиты. А в нашем храме и 
полы, и иконостас, и рамы – всё деревянное. И 
вдруг выяснилось, что когда строили церковь, 
подпорки для заливки фундамента делали 
деревянные. Залив бетон, дерево не вынули, и 
оно стало привлекать термитов. 

Флавий Фёдорович, взяв на работе отпуск, 
стал вынимать деревянные подпорки из 
фундамента. Работа состояла в следующем: надо 
было проникнуть в очень узкое пространство 
не более 60 см, извлечь деревянный брусок, 
плотно сросшийся с бетоном; потом, пятившись 
назад, вытащить этот брусок на поверхность, и 
проделывать это снова и снова, пока не будут 
извлечены все лакомые для термитов кусочки. 
И так каждый день больше месяца. Терпение и 
трудолюбие этого человека восхищает!

Когда Флавий Фёдорович был старостой, 
ремонтировали купол церкви. Железное 
покрытие поменяли на медное, чтобы не 
ржавело. Староста сам покрасил купол. У него 
сохранились фотографии работ с куполом. 

Каждую церковную службу вы можете 
видеть в открытые двери алтаря сияющие 
золотом рапиды и крест. Эта удивительно 
красивая богослужебная утварь сделаны 
совместным трудом Надежды Николаевны 
Добрыниной и Флавия Фёдоровича Ходунова. 
Надежда Николаевна сделала всю тонкую 
резьбу по металлу, а Флавий Фёдорович собрал 
все детали вместе и покрыл золотом. 

И ещё об одной его огромной работе хотелось 
бы написать – это шесть больших стальных и 
несколько маленьких подсвечников в нашем 
храме. Присмотритесь на следующей службе 
к ним внимательно и удивитесь дизайнерским 
способностям и золотым рукам Флавия 
Фёдоровича!

Самому Флавию Фёдоровичу хочу сказать 
от всех прихожан нашего Храма, нынешних и 
будущих: “Огромное спасибо!”

Наталия Жуковская
“Православный Вестник”, N41, 2012 г.

Процесс золочения рапид

Подъёмный кран поднимает 
отремонтированный купол

НАШ ПРИХОД
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Давно у нас не было такого трудного лагеря. 
С самого начала несколько человек сообщили, 
что не смогут приехать: кто-то задержался в 
России, кто-то готовился к экзаменам в русской 
школе, кто-то заболел… В итоге на момент 
открытия лагеря у нас в строю стояло всего 3 
разведчицы и 7 разведчиков. Но зато стая нас 
не подкачала: 8 волчат и 6 белочек! А тут ещё 
и погода устроила нам «сюрприз». В самый 
первый день сильная жара (+35), что с одной 
стороны было не так уж плохо, т.к. дети сразу 
смогли открыть купальный сезон. Но в первую 
же ночь пришло не только похолодание, но и 
неожиданный шторм – его не предполагалось 
по прогнозу – ожидался просто дождь. Гром 
был такой сильный, что земля в буквальном 
смысле слова дрожала, а одну палатку ветром 
даже сорвало, и многие ребята вынуждены 
были среди ночи перейти в помещение под 
крышу (ещё пару палаток мы сами положили 
во время шторма, чтобы не рисковать). 

Наутро мы переустановили палатки, и жизнь 
вернулась в обычную колею. В итоге, несмотря 
на все трудности, лагерь прошёл хорошо. Мы 
купались, причём не только в самый первый 
день. Ребята смогли вдоволь порыбачить.  
Наш лагерь назывался «Остров сокровищ» и 
мы по нескольким направлениям продвигали 
эту тематику. Мы организовали просмотр 
одноимённого фильма, провели тематческую 
«пиратскую» дискотеку, смогли провести 
хороший лодочный поход вокруг острова Julia 

Island, который находится напротив Рунки.
В походе приняли участие все разведчики 

и разведчицы. А из руководителей, помимо 
наших двоих лицензированных руководителей, 
Андрея Урусова и Константина Жуковского, 
нам помогал австралийский руководитель Иен 
Голдфинч. Он, кстати, подал нам идею во время 
похода сделать высадку на стволы упавших в 
воду эвкалиптов в лагунах. Сначала ребята 
побаивались, но потом расхрабрились, и почти 
все попробовали это. 

В то время, пока разведчики были в походе, 
стая побывала на экскурсии по Муррею на 
небольшом корабле, где в процессе экскурсии 
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происходило кормление хищных птиц. Стая 
за время лагеря также вдоволь наплавалась на 
каяках в пруду. Для стаи была организована игра 
«поиск сокровищ» – всем очень понравилось!

Проводились различные конкурсы: 
кулинарный (приготовление обеда в полевых 
условиях), конкурс узлов, перетягивание каната, 
дежурства по кухне. Мы усиленно занимались 
по разрядам с нашими старшими разведчиками, 
которые смогли закончить второй разряд: это 
Егор Урусов и Диана Бобкова. Два старших 
разведчика (Миша и Егор Урусовы), а также две 
старших разведчицы (Диана Бобкова и Лидия 
Токарева) дали в этом лагере обещание витязей 
и дружинниц – поздравляем их! 

Теперь мы постараемся зарегистрировать 
у нас в дружине круг витязей и дружинниц. 
Ещё двое ребят получили разведческие 
галстуки. Четверо новичков из стаи также 
смогли заработать галстуки. Погодные условия 
позволили провести три костра, включая 
последний костёр. Иен тоже принял активное 

участие в одном из наших костров, прочитав 
шуточные поэмы. Прекрасно работала наша 
кухня, за что им отдельное спасибо! Также 
хорошо себя показала в лагере наша новая 
кандидат в руководители, Елена Эдсон – 
мы все надеемся, что она станет хорошим 
руководителем стаи. Мы все старались, и 
когда на последнем спуске флага, на вопрос: 
«Понравился ли вам лагерь?» – все дружно 
ответили: «Да!», нам всем было радостно на 
сердце!

Поездка в пещеры

Поздки в пещеры в Naracoorte каждые 2-3 
года уже стали у нас доброй традицией. В этот 
раз группа была небольшая: 6 разведчиков и 
двое взрослых. Причём двое из разведчиков 
едут в пещеры во второй раз, что, несомненно, 
говорит о том, что это  интересно. 

Мы смогли побывать в диких пещерах, 
куда закрыт доступ для широкой публики, и в 
туристических пещерах, где всё цивилизованно. 
Я не устаю удивляться, когда в одной из пещер 
не первый раз вижу живущих там в полной 
темноте пещерных сверчков! И, конечно, 
интересно всё: и многочисленные сталактиты 
со сталагмитами, и узкие лазы, куда не всякий 
сможет пролезть, и туманное утро, когда 
выйдя из палатки, видишь уставившуюся на 
тебя мордочки кенгуру – это всё надо видеть! 
И я очень рад, что всем ребятам этот лагерь 
понравился!

Всегда готов! За Россию!       
                                        

Ски. Константин Жуковский
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Город Аделаида заслуженно закрепила за 
собой название города церквей. Отправимся 
сегодня в Гленелг – любимый горожанами и 
гостями район в Holdstaf Bay, откуда началось 
освоение Южной Австралии британскими 
колонистами. На площади Торренс в  1852 году 
по инициативе основателя Аделаиды W. Light  
была построена первая церковь в Гленелге.  
Тогда это была совсем маленькая постройка, 
а прихожане жили в палаточном лагере на 
территории нынешнего Wrigley reserve. 
Англиканская церковь Св. Петра в том виде, 
в каком мы её видим сейчас, была возведена в 
1882 году (проектировал обе церкви Edmund 

W.Wright, знаменитый строитель городской 
ратуши и почты на King William Street и здания 
Парламента Южной Австралии, а строил - 
Henry Moseley, чьим именем названа одна из 
главных улиц и площадь в Гленелге).

Через 5 лет после освящения в церкви 
появился орган. Первоначально службы 
проходили под аккомпанемент фисгармонии. 
Орган церкви Святого Петра знаменит тем, 
что это был первый орган, созданный в 
Австралии местной фирмой Fincham & Hob-
day с применением трубчато-пневманической 
технологии.

Прекрасный образец ранне-английского 
стиля, церковь интересна своими витражными 
окнами.  

В боковом окне витраж, посвященный 
Евангелисту Иоанну, состоит из 2-х частей. 
Нижняя часть – фрагмент окна из средневекового 
Кентерберийского Собора в Англии. В 1536 
году король Генрих VIII провёл секуляризацию 
– ликвидацию монастырей и передачу их 
имущества в собственность королевского 
дома Тюдоров. В результате средневековые 
технологии и рецепты создания витражей в 
Англии были утрачены.  Викторианская эпоха 
(1837-1901) принесла с собой возрождение 
церковного строительства, а промышленное 
развитие и открытия в области химии шли рука 
об руку, что привело к новым достижениям в 
деле церковного украшения. 

Три восточных витражных окна были 

Восточное окно Витраж из 
Кентерберийского собора
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установлены в церкви Св. Петра первыми. 
На них изображён Христос, призывающий 
учеников, благословляющий хлеба, 
исцеляющий немощного. В 1899 году алтарная 
часть была расширена, и окна установили 
во вновь построенной стене. Эти витражи 
были изготовлены в Мюнхене по заказу 
аделаидской семьи в память об умершем главе 
семьи и установлены в 1887 году. Остальные 
витражи изготовлены на английских или на 
австралийских мануфактурах.

Западные окна посвящены чудесам 
воскрешения. Венчает их изображение Христа 
Воскресшего. 

Витражные окна требуют постоянного 
внимания, в 1999 году был проведены большие 
работы по ремонту восточного окна. 

Всего в церкви Св. Петра 25 витражных 
окон, большинство из которых заказывали 
прихожане церкви в память о своих близких. 
На стенах множество мемориальных табличек 
с их именами. Щедрые дарители украшали 
церковь и другими произведениями, например, 
супруги Cudmore, помимо прочего, привезли из 
Италии и подарили картину «Тайная вечеря», 
а после их смерти в 1912 их дети и внуки 
заказали витраж «Воскрешение Иисусом сына 
наинской вдовы». (Имя этой семьи, возможно, 
неизвестно широкой публике, но наверняка 
многие слышали о Sacred Heart College в Somer-
ton Park. Это бывшие владения семьи  Cudmore, 
с прекрасным старинным зданием – в прошлом 
жилищем семьи, а сегодня – административным 
корпусом колледжа).

Женщины-прихожанки вышили и выткали 
подушки, на которые верующие становятся 
на колени в определённые моменты службы. 

Под первыми рядами скамей можно увидеть 
изделия, на которых вышита история 
образования штата Южная Австралия: корабли 
«Africanaine», «Buffalo», «Cygnet», на которых 
прибыли первые поселенцы, дерево «Old Gum 
tree», где в 1836 г. было объявлено о создании 
штата, а также птицы и цветы Австралии  и т.п.

В 1920 году к церкви была пристроена 
часовня Св. Михаила – мемориал в честь 
прихожан, погибших в 1-й мировой войне 
(30 погибших из 200 призванных). В списке 
воевавших имена участников написаны 
чёрными, а погибших – красными буквами. 
Витражи изображают святых тех земель, где 
погибли аделаидцы: Св. Георгий (Англия), 
Св. Жанна д’Арк (Франция), Св. Франсис 
Ассизский (Италия) и Св. Кирилл, которого 
здесь называют Апостолом славян.  Апостол 
Кирилл стоит перед византийской базиликой, в 
руках у него перо, книга на кириллице и крест. 
Облаченный в священническую одежду, он 
окружён красными розами.

Эта церковь является центром общения 
для прихожан или даже просто живущих по 
соседству семей: проводит большую работу с 
детьми, устраивает игровые группы, чаепития, 
даже вечера с игрой на гитарах и укулеле. Для 
этого в 2011 году был построен центр – St.Pe-
ter’s Community Centre. 

Тамара Тарасенко

Источники:
Janet Simpson. Images of Faith, издано церковью

Historic Glenelg . 
Images Geoffrey Dutton. Founder of the City 

(the Life of Colonel William Light), 1971

Орган Список погибших Св. Кирилл
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«Семьдесят седмин определены для народа 
твоего и святаго города твоего, чтобы покрыто 
было преступление, запечатаны были грехи и 
заглажены беззакония, и чтобы приведена была 
правда вечная, и запечатаны были видение и 
пророк, и помазан был Святый святых» (Дан. 
9:24).

Здесь Слово Бога, переданное Даниилу 
через архангела Гавриила. Семьдесят седмин – 
четыреста девяносто лет было определено для 
народа твоего, то есть твоему народу осталось 
быть народом Божием этот срок, начиная 
со времени выхода указа о восстановлении 
города Иерусалима. Именно поэтому сказано: 
«определены для народа твоего и для святого 
города твоего», т.е. и сам город будет святым 
в течение этих лет. Потом он потеряет свою 
святыню, потому что он отойдёт от Бога, как и 
сказал Христос: «Се, оставляется вам дом ваш 
пуст» (Мф. 23:38). Эти седмины нужны, чтобы 
покрыть преступление: чтобы «заглажены 
были беззакония, и чтобы приведена была 
правда вечная». Речь идёт об окончании 
преступления Адама. Первый человек – Адам, 
сделал преступление, которое оказалось 
настолько роковым, что оно продолжается до 
сих пор (у неверующих и иудеев). Но само 
преступление закончено, оно длилось 5,5 
тысяч лет. Первое зло, совершенное в Адаме, 
было настолько мощным, что прокатилось оно 
сквозь тысячелетия. И закончилось через 490 
лет после срока, с которого начинается отсчёт. 
Оно закончилось на Кресте Христа, когда 
Христос стал новым, или последним, Адамом. 
Появилась новая река жизни, которая вытекает 
из Христа и заканчивает преступление Адама.

«Запечатать грех» означает поставить на 
нем печать, не дать ему действовать. После 
воскресения Христова у греха обуздана сила, грех 
полностью уничтожен. Он может действовать, 
но в запечатанном виде, у него отнята сила, 
которая заставляет человека насильственно 
делать зло. Появится возможность человеку 

не творить зло – становиться праведным, 
становиться безгрешным. Грех прекратит 
своё разрушающее действие на всех людях 
без исключения – он будет запечатан, на 
нем будет поставлена печать, конец ему 
будет положен. «И заглажены беззакония», 
очищенные и покрытые кровью Христа, будут 
смыты беззакония людей. Все это произойдёт 
после окончания 490 лет – семидесяти седмин. 
Начнётся эпоха, в которой будет заглажено 
беззаконие, прекращено действие греха, 
запечатано преступление заповедей Божиих, и 
беззаконные поступки будут прощены. Грехи 
будут вырываться из сердца человека. Здесь 
сказано – заглажены, значит, речь идёт не о 
внешнем покрытии, не о том, что Бог закроет 
глаза на какое-то беззаконие, а о том, что Он его 
уничтожит. Бог пересмотрит прошлое человека 
и вырвет преступление из сердца человека, он 
вырвет беззаконие из самой воли его.

У воли человека есть природное желание 
наслаждения, природное желание счастья. Это 
относится ко всем людям. Но после одного 
злосчастного случая в одном саду это желание 
наслаждения было повёрнуто к материальному 
миру – и благодаря этому неправильному 
направлению порождается страдание. Кроме 
христиан это очень тонко почувствовали 
буддисты. Только они неправильно поставили 
акценты в обличении. Буддисты точно сказали, 
что страдания порождается из-за тяги к жизни, 
тяги к наслаждению. Но дело в том, что тяга к 
наслаждению сама по себе – это благо, потому 
что наслаждаться человек должен был чем? 
Богом! Но всё просто перевернулось, и 

человек начинает наслаждаться телами, 
материей. Из этой неестественной тяги 
рождаются естественные страсти, т.е. рождается 
телесное страдание. А в этой тяге появляется 
точка, в которую вклиниваются падшие 
духи, чтобы породить противоестественные 
страсти. Чтобы добиться наслаждений, 
человек начинает нарушать закон Бога и 

Священник Даниил Сысоев
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впадает в противоестественный грех. И таким 
образом он запутывается в этом грехе. Тяга к 
наслаждению становится в человеке как бы 
источником такой энергии, которая порождает 
в нем зло. Благая тяга становится источником 
зла – это парадоксально. И все потому, что 
она неправильно ориентирована: вместо 
того, чтобы смотреть на Бога, она смотрит на 
материю.

«Правда вечная» – это очень интересное 
словосочетание, которое можно перевести как 
«цельность вечная». Слово «праведник» (по-
еврейски – «цадик») означает одновременно не 
только просто хороший человек или правильно 
поступающий человек, а буквально – «цельный 
человек». Отсюда наше целомудрие – цельная 
мудрость. Приведена будет вечная цельность, 
вечная праведность, оправданность, которая 
даётся людям в Иисусе Христе. Господь наш 
оправдывает нас независимо от земных законов 
– мы знаем об этом из послания апостола Павла 
к римлянам.

Оправдывает – не просто объявляет 
праведными, но «будет приведена правда 
вечная», праведность нечеловеческая. 
Вечность – это то, что не имеет ни начало, ни 
конца. Сказано, что будет «приведена правда 
вечная», которая войдёт в сердце всех людей. 
Как сказано: «Вложу законы Мои в мысли их, 
и напишу их на сердцах их; и буду их Богом, а 
они будут Моим народом» (Евр. 8, 10).

Когда свершится праведность вечная, когда 
люди будут оправданы, сделаны праведными 
праведностью самого Бога, тогда прекратятся 
видения и пророки. Мы знаем, что после Христа 
невозможно никакого принципиально нового 
пророчества. Эра пророчества завершается 
величайшим из пророков – Иисусом Христом. В 
этом пророчестве завершаются все пророчества 
древности, они к нему ведут, и в нем они 
достигают совершенства. Как печать на всех 
пророках и печать на видениях древности, 
которые ещё в тенях открывали тайну Божию, 
является помазание Святого Святых. Кто такой 
Святой Святых? Это одно из имён Христа 
Спасителя, т.е. тот, кто является источником 
света радости для всех святых. И он будет 
помазан как человек именно по окончании 
семидесяти седмин, чтобы от него это помазание 
распространилось на всех людей, чтобы от 

него люди получили это Небесное помазание 
Святого Духа, потому что Христос помазан как 
человек Божеством своим и Духом Святым. А 
Дух Святой называется «пребывающим на Нем» 
и одновременно «грядущим». Он пребывает на 
нем, как на Боге, всегда, а грядёт через Него 
на всех остальных людей, как от человека, и 
от него Дух Божий распространяется по всем 
людям, принимающим Его веру.

«Итак знай и разумей: с того времени, 
как выйдет повеление о восстановлении 
Иерусалима, до Христа Владыки семь седмин и 
шестьдесят две седмины; и возвратится [народ] 
и обстроятся улицы и стены, но в трудные 
времена» (Дан. 9, 25).

Первый этап, с которого начинается 
подсчёт седмин, – это не время откровения 
пророку Даниилу. Он просил у Бога, чтобы 
Господь смилостивился над Иерусалимом и 
над Святой горой, над Храмом. Храм начал 
восстанавливаться буквально через год после 
этого видения, тогда же евреи получили 
возможность вернуться в Святой город. 
Было восстановлено жертвоприношение на 
развалинах Его. Но сам Храм был построен 
позже, и город ещё не был восстановлен. 
Здесь же сказано: когда «выйдет повеление 
о восстановление Иерусалима». Просьба 
Даниила была о том, когда будет восстановлен 
Иерусалим? Как только выйдет повеление, 
начинается отсчёт последних времён

Израиля – последних 490 лет, которые 
разделены на две части. Первые семь седмин – 
это время восстановления города, который будет 
восстанавливаться 49 лет. И мы знаем из книги 
Неемии и Ездры, что Иерусалим действительно 
заново отстраивался 49 лет. Повеление о 
восстановлении города было дано в седьмой 
год царствования Артаксеркса II, Долгорукого. 
Это тот самый Артаксеркс, который завоёвывал 
Грецию. И возвратится народ, и «обустроятся 
улицы и стены, но в трудные времена» (Дан. 9, 
25). Что значит обустроится? Будет обстроен 
домами и улицами. Были трудные времена, 
мы знаем из книги Неемии, что против иудеев 
тогда активно выступали самаряне, они хотели 
помешать строительству города. В самом 
Израиле были изменники, которые пытались 
лишить власти и Ездру, и Неемию и хотели 
ввести синкретический культ в самом Израиле. 
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Была также и внутренняя тяжесть, потому 
что народ Божий смешался с язычниками. 
Очень многие евреи женились на иноверках. 
И Неемие, и Ездре пришлось очень долго 
сражаться с этим вопиющим нарушением 
закона Божия. Как и предсказал Гавриил, это 
восстановление произошло в трудные времена, 
но оно состоялось. И дальше начинается второй 
этап.

«И по истечении шестидесяти двух седмин 
предан будет смерти Христос, и не будет; а 
город и святилище разрушены будут народом 
вождя, который придёт, и конец его будет 
как от наводнения, и до конца войны будут 
опустошения” (Дан. 9, 26).

Когда закончатся шестьдесят две седмины, 
тогда будет предан смерти Христос, спустя 
434 года после восстановления Иерусалима, и 
спустя 483 года, после того как будет издан указ 
о его восстановлении. И не будет его для народа 
еврейского. Если мы посчитаем, то получится 
так, что от времени издания указа 457 лет до 
проповеди Христа. Отнимаем от начала 458 года 
до проповеди Христа Спасителя, получается 
те самые 483 года, по истечении которых 
был предан смерти Христос. Дело в том, что 
Христос вышел на проповедь в пятнадцатый 
год правления Цезаря, как было сказано в 
Евангелии, а Цезарь начал править в 13 году по 
Рождестве Христова. (традиционная дата), т.е. 
в 27 году после традиционной даты Рождества 
Христова начинается время проповеди Иоанна 
Крестителя и затем уже проповеди Христа 
Спасителя. Мы должны знать, что нынешняя 
дата Рождества неточная – была ошибочно 
высчитана Дионисием Малым в VI веке, а на 
самом деле Христос родился на несколько 
лет раньше. И вот Он выходит на проповедь 
в 27 году новой эры (30 год от Рождества 
Христова), если уж так говорить, как раз в 
тот год, когда исполняется шестьдесят девять 
седмин пророка Даниила. И по истечении этих 
шестидесяти девяти седмин Христос предается 
смерти, и даже указывается точно когда. «И 
утвердит завет для многих одна седмина, 
а в половине седмины прекратится жертва 
и приношение» (Дан. 9, 27), т.е. последняя 
седмина, последнее семилетие разделено 
пополам. И вот в середине последней седмины 
прекратится жертвоприношение, потому что 

вместо всех жертв будет принесена жертва 
Христа Спасителя. Христос проповедовал три 
с половиной года. Как и предсказывал Даниил, 
Он в середине последней семидесятой седмины 
прекратил жертвоприношение, потому что 
Христос был предан смерти, и народ еврейский 
потерял свое Богоизбранничество.

Выражение «и не будет» по отношению к 
Христу означает, что не будет Христос для 
еврейского народа Мессией, евреи отвергнут 
Его. А «город и святилище разрушены будут 
народом вождя». Как следствие убийства 
Мессии – и город Иерусалим, и святилище 
– Храм будут разрушены, смотрите, сказано 
не вождём, а народом вождя. Дело в том, что 
император Тит, который в семидесятом году 
после Рождества Христова во исполнение этого 
пророчества сжёг Иерусалим, приказал ни в 
коем случае не трогать иерусалимский храм. Но 
один из солдат кинул головню в окно храма, и 
он загорелся, причём чем больше его заливали 
водой, тем сильнее становилось пламя, так 
что город и святилище действительно были 
уничтожены народом вождя, т.е. народом 
римлян. Не самим правителем, который был 
против сожжения храма, а солдатами, причём 
случайно. На самом деле, видите, не случайно, 
а во исполнение древнего пророчества, 
которое было предсказано ещё через Даниила. 
Император Тит, когда стоял на Елеонской 
горе, увидев горящий храм перед своими 
глазами, сказал что это действие всемогущего 
провидения, которое стоит над богами и надо 
мной.

«Народом вождя, который придёт, и конец 
его будет как от наводнения”. Придёт – вождь, 
как великий поток, который будет завоёвывать, 
захлестнёт всю израильскую землю, от которого 
нельзя скрыться. «И до конца войны будут 
опустошения» (Дан. 9, 26). Дословный перевод 
с еврейского будет звучать так: «И до конца 
войны будут опустошения». Бог сделает так, 
что евреи до самого конца будут поддерживать 
сопротивление. Знаете, наверное, знаменитую 
крепость Масада, которая пала в 73 году после 
Рождества Христова. Она была последним 
форпостом иудеев. Евреи почти не сдавались в 
плен, их или всех убивали, или распинали, или 
продавали в рабство.

Таким образом, сказано, что будет война 
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идти до конца, т.е. не будет капитуляции. 
Римлян будет так много, что они будут заливать 
весь Израиль, как вода. И это сделано Богом, 
для того чтобы опустошить еврейские земли 
полностью и таким образом совершить свою 
кару. Дальше Даниилу сказано о последней 
седмине из этих 490 лет. Она делится на две 
части, по три с половиной года каждая.

«И утвердит завет для многих одна седмина, 
а в половине седмины прекратится жертва 
и приношение, и на крыле [святилища] 
будет мерзость запустения, и окончательная 
предопределённая гибель постигнет 
опустошителя” (Дан. 9, 27).

Как раз смерть Христа Спасителя прекратила 
жертвоприношение Ветхого Завета, и для 
многих людей был заключён Новый Завет. Кто 
люди Нового Завета? Во-первых, это иудеи, это 
те тысячи, которые приняли веру во Христа во 
время Пятидесятницы, и пять тысяч человек, 
которые уверовали от проповеди Петра и 
Иоанна, и другие иудеи, которые принимали 
христианство до разрушения Иерусалима. 
Также под многими подразумеваются и 
язычники, которые принимают этот Завет. Но 
вторая половина седмины ещё не произошла. 
Здесь как бы седмина разделяется на две 
части, чтобы завершиться в самом конце 
мира. Вторые три с половиной года ещё не 
произошли. Бог ввёл специально времена 
язычников в эти времена евреев. Мы знаем, что 
здесь описывается конец истории еврейского 
народа. Но дело в том, что, с точки зрения Бога, 
бывают мёртвые года, которых Бог не считает. 
Например, в Библии сказано, что между 
началом строительства Иерусалимского Храма 
и исходом из Египта прошло 480 лет. Но, если 
мы арифметически посчитаем, то получается 
576 лет. Разница возникает из -за того, эти 96 
лет – это годы отступничества Израиля. Их 
Бог за годы не считает. Почему для Израиля 
эта седмина не закончилась? Потому что годы, 
когда Израиль пребывает в отступничестве, 
это не годы Израиля, это времена, которые 
называет Господь временами язычников. 
Вот сейчас именно эти времена идут – время 
язычников, которые вклинены в последнюю 
историю конца еврейского народа как народа 
Божия. А последняя седмина – это будет опять 
седмина Израиля, потому что еврейский народ 

во времена Антихриста признает Христа 
Спасителя. Апостол Павел говорил в 11-й 
главе, что ожесточение у евреев произошло не 
навсегда, а до того момента, когда обратится 
полное число язычников, евреи обратятся 
к Богу и «так весь Израиль спасется» (Рим. 
11:26).

Вот тогда-то и будет происходить последняя 
половина седмины. Первая половина седмины 
– проповедь Христа, вторая половина седмины 
– это время правления Антихриста, тоже 
три с половиной года. Седмина делится по 
половине. И про неё сказано, что «и на крыле 
[святилища] будет мерзость запустения», 
о которой Господь прямо говорит: «Когда 
же увидите мерзость запустения, реченную 
пророком Даниилом, стоящую, где не должно,– 
читающий да разумеет, – тогда находящиеся 
в Иудее да бегут в горы» (Мк. 13:14). Мера 
запустения – это Антихрист, восседающий 
в Храме Божием (в восстановленном Храме 
в честь Бога, в Соломоновом Храме), 
который выдаёт себя за бога. Это и есть мера 
запустения в храме Божием на месте Святом. 
«И окончательная предопределённая гибель 
постигнет опустошителя». Он будет после 
этого опустошителем. Чей дух стоял за всем 
отступлением Израиля в течение всех этих 
веков? И чей дух руководил отступничеством 
Израиля раньше? Это дух Антихриста – его 
постигнет окончательная предопределённая 
гибель. И это произойдёт как раз тогда, когда 
закончится последняя седмина пророка 
Даниила, и тогда закончится, собственно, весь 
мир. Вот какое великое откровение было дано 
Богом через архангела пророку Даниилу. Оно 
сбывается с точностью до года. Если

мы посчитаем по временам, по датам, 
получается точно 483 года до выхода Христа 
на проповедь и три с половиной года до 
его распятия. Раз исполнилась эта часть 
пророчества, значит, исполнится и последняя: 
окончательно предопределённая гибель 
постигнет опустошителя, и мера запустения 
будет на святом месте. Еврейский народ 
спасётся, и наступит царство Бога, царство 
Христа.



ВЕСТНИК20

ДЕТСКАЯ СТРАНИЦА

30 декабря день Пророка Даниила и трёх 
отроков: Анании, Азарии и Мисаила.

Однажды Богдан спросил папу:

– Пап, а сейчас есть страны, где христиане 
гонимы, где за то, что ты христианин могут по-
настоящему мучить или даже убить?

– Я читал, что очень тяжело быть 
христианином в Пакистане, – ответил папа. 
– Пакистан – исламская страна, а тех, кто не 
согласен с этой религией, могут обвинить в 
том, что они оскорбляют ислам или Мухамеда, 
которого мусульмане считают пророком. После 
такого обвинения человека могут казнить.

– Трудно, наверное, там жить! – сказал 
Богдан.

– Трудно, – согласился папа. – Но надо ведь 
понимать – это Господь решает, где и когда 
родиться человеку. Как говорили оптинские 
старцы: «Любящим Господа всё содействует 
ко благу». То есть христианин в  Пакистане 
может извлечь блага из такого положения – 
он учится смирению, он учится надеяться на 
Господа – ведь если Господь не поможет, то 
выжить в такой стране не получится никак! А 
если этот человек решается ещё и проповедовать 
Христа своим соседям – то это настоящий 
герой, более того – настоящий святой, который 
готов жизнь отдать за Того, кого любит – за 
Господа Иисуса! Но, конечно, сынок – мы 
должны молиться, чтобы Господь облегчил 
положение этих людей, ведь жить, зная, что над 
твоей головой занесён меч гонений, конечно 
же, очень трудно!

– А помнишь, как во время Вавилонского 
плена трёх молодых евреев за их веру бросили 
в горячую печку? – спросил Богдан. – Тоже ведь 
святые люди были!

– Святые, – согласился папа, довольный тем, 
что Богдан вспомнил этих людей. – Их звали 
Анания, Мисаил и Азария. А другом их был 
пророк Даниил. Эти молодые люди доказали 
– можно, можно оставаться верным Господу 
даже тогда, когда вокруг сплошной грех и 
идолопоклонство! В «Книге пророка Даниила» 
описано, как эти трое юношей попали ко двору 
Вавилонского царя Навуходоносора, который 
сжёг Иерусалим и уничтожил еврейское 
государство. Как ты понимаешь, сынок, человек 
это был суровый, непослушания не терпел. Он 
распорядился, чтобы этих еврейских юношей 
кормили с царского стола. Но молодые люди не 
могли есть эту пищу – ведь среди неё были те 
продукты, которые по Закону Моисея считались 
нечистыми! И юноши уговорили царского слугу 
давать им в пищу только овощи. И, с Божьей 
помощью, всё получилось – овощей вполне 
хватало для поддержания сил. Так и Закон 
Моисея остался не нарушен, и слуга  царский 
не пострадал, так как царь не узнал о том, что 
этот человек отнёсся с уважением к желанию 
молодых людей не нарушать закона, данного 
Господом их предкам. 

– Но потом ведь они пострадали! – напомнил 
Богдан.

– Да, сынок, – согласился папа. – Как 
говориться в пословице «шила в мешке не 
утаишь» – то есть если молодые люди решились 
жить не так, как жили язычники-вавилоняне, 
то люди рано или поздно об этом узнают. И 
вавилоняне узнали, и решили погубить молодых 
людей, которые осмелились быть непохожими 
на них! Эх, сынок – мы, люди, так часто 
готовы заклевать того, кто хоть в чем-то 
иной, не такой, как мы! Вначале  Анания, 
Мисаил и Азария были брошены в пылающую 
печь за то, что отказались поклониться золотому 
идолу, которого поставил Навуходоносор. 

Эдуард Качан
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Тут ведь серьёзнейший вопрос – разве 
можно поклоняться тому, кто не Бог, не 
Творец Вселенной?! Молодые люди сказали 
«нельзя», и за эти слова были готовы умереть. Но 
Истинный Бог, Тот, Кто сотворил мир и печётся 
о каждом человеке, не оставил их без помощи, и 
трое еврейских юношей вышли из горячей печи 
живыми и невредимыми. А Даниил пострадал 
позже, при царе Дарии. Его бросили в ров со 
львами просто за то, что он молился Богу. Но 
и здесь Господь не оставил своего верного 
друга – львы не тронули Даниила потому, что 
Бог послал Ангела и заградил пасть львам! 
Обо всем этом мы, сынок, читаем в «Книге 
пророка Даниила», читаем, и радуемся тому, 
что есть, есть на земле верность Богу, есть 
праведники, есть те, у которых мы можем 
поучиться! И радуемся тому, что Господь 
видит всех нас, о всех заботится, и, когда надо, 
спасает.

– Как спасает тех, в Пакистане? – спросил 
Богдан.

– Да, сынок, – ответил папа. – Ведь несмотря 
на все трудности, вера христианская в этой 

суровой стране не пресекается. И как знать – 
может, со временем в Пакистане станет больше 
христиан? Совсем недавно, меньше 100 лет 
назад, и здесь, на нашей земле, людей убивали 
просто за то, что они молились Богу, хранили 
верность Ему. О чём думали мученики, 
умирая? Я не знаю. Может, вспоминали 
то, как Сам Бог стал Человеком и пошёл 
на крест из-за любви в каждому из нас? А 
может, они вспоминали мужество Даниила, 
Анании, Мисаила и Азарии? Или кого-то ещё из 
сонма мучеников – ведь тех, кто пролил кровь, 
но не предал Господа, очень много. Я не знаю. 
Но знаю, что Церковь старается не забывать 
таких людей. Память мужественного пророка 
Даниила и смелых юношей Анании, Мисаила 
и Азарии празднуется в Православной Церкви 
30 декабря.

– Святые Даниил, Анания, Мисаил и 
Азария – молите Бога о нас, – сказал Богдан.
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Так уж случилось, что с московским 
храмом Знамения Пресвятой Богородицы 
за Петровскими воротами, построенным 
«государевыми людьми», стрельцами, ещё в 
XVII, меня знакомила матушка Галина. 

Дело в том, что мой первый приход 
сюда (а приглашали давно) совпал с 
отпеванием старейшего члена общины 
Алексея Дмитриевича Понсова, талантливого 
художника, появившегося на свет Божий в 
20-м году прошлого века. Увы, мне не довелось 
познакомиться с этим удивительным человеком, 
жизнь которого, глубоко убеждён, заслуживает 
отдельного захватывающего повествования. 
Достаточно сказать, что в 1926 году отец его 
– сын церковного старосты - стал старостой 
храма Малое Вознесение, вплоть до его 
закрытия. Так вот в 1931 году, лишённый всех 
прав как буржуазный чиновник, как тогда стало 
принято выражаться «с волчьим билетом», 
этот удивительного мужества и благородства 
человек приютил у себя в доме митрополита 
Трифона (Туркестанова).

Известного владыку в ту пору выгнали с 
государственной квартиры, и, понятно, многие 
попросту боялись пригласить его к себе в дом. 
В гостеприимном доме Понсовых он прожил до 
конца своих дней. Позже Алексей Дмитриевич 
напишет об этом замечательном служителе 
Матери-Церкви в книге “Любовь не умирает”, 
изданной Издательским Советом РПЦ в 
2007году. Для тех, кто, возможно, впервые 
открыл для себя имя владыки Трифона, горячо 
советую познакомиться с написанным им 
акафистом «Слава Богу за всё», поразившем 
когда-то автора этих строк. И вот – как и 
многие прихожане нового для меня храма – 
участвую в отпевании одного из любимых 
духовных чад владыки. Но обо всём этом мне 
поведали потом, за чаем в трапезной. Тогда же, 
помню, меня поразил чеканный, благородный 
(такая редкость по нынешним временам!) лик 
– именно лик – лежащего в гробу почтенного 
старика.

Автору этих строк, не один год трудившемуся 
в храмах, и принимавшему участие в отпевании 
десятков различных людей, не впервой была 
ситуация, когда в первый и, получается, 
в последний раз видишь человека, душа 
которого уже отлетела к Богу, но, тем не 
менее, что-то вполне ясное можешь сказать о 
нём. Так было и не сей раз. Позже поделился 
этими наблюдениями с настоятелем храма, 
протоиереем Александром Трепыхалиным, и 
батюшка согласился с этими моими словами.

Тогда же, сразу после обряда отпевания, 
начавшегося сразу же после Божественной 
Литургии, батюшка, не попив даже чаю, 
поехал с похоронной процессией на кладбище, 
чтобы предать промёрзшей московской 
земле тело своего давнего, горячо любимого 
прихожанина… И вот я хожу по просторным 
пределам древнего храма, водимый матушкой 
Галиной, красивой и статной уроженкой 
сказочной муромской земли, которая увлечённо 
рассказывает гостю о каждой мелочи, и тогда за 
каждым малозначимым – но только на первый 
взгляд - штрихом вдруг явственно проступает 
далёкая эпоха. А храм-то удивительный, на 
загляденье, с высокой изящной колокольней, 
увенчанный одиннадцатью высоченными 
куполами! Только не тщитесь увидеть его с 
респектабельной Петровки, не разглядеть вам 
его ни с шумного ныне Петровского бульвара, 
ни со Страстного, как не тяните шею. А вы всё ж 
догадайтесь, сверните в соседний Колобовский 
переулок, и тогда вас с головой накроет самая, 
что ни на есть нечаянная радость – изумлённому 
взору вашему откроется вдруг во всей своей 
небесной красе древняя Богородичная церковь.

…Осмотрев старинные иконы в приделе 
Всех Святых, каждая из которых со своей 
неповторимой историей, мы постепенно 
перешли в придел преподобного Сергия 
Радонежского, на стенах которого кое-
где сохранились отдельные фрагменты  
уникальной живописи. В начале позапрошлого 
века его расписал художник Е.П. Пашков по 
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эскизам своего знаменитого учителя великого 
русского художника М.В. Нестерова. Но самое 
удивительное открытие ожидало в центральном 
приделе храма, в котором милостью Божией 
(потому как ничем иным этого не объяснишь) 
на большой высоте сохранились фрагменты 
первоначальной росписи. Это ли не чудо!? 

И всё же, надо признаться, что взгляд гостя, 
пытливо скользящий по древним стенам, вряд ли 
смог разглядеть многое из увиденного впервые, 
кабы не на редкость толковые пояснения 
матушки, которые не только не мешали гостю 
не спеша наслаждаться старинными фресками, 
но и помогали уловить главное, увидеть, не 
пропустить поразительные детали. Тогда же 
я и получил урок, подвигнувший меня позже 
написать эти строки. Помню, что рассматривал 
огромную фреску, изображающую Рождество 
Богородицы, на самом верху левой стены, 
изрядно попорченную временем и недобрыми 
людьми. И тогда матушка Галина поведала 
мне историю, которая заставила меня о чём-то 
важном в своей жизни задуматься.

Несколько лет назад пригласили они в 
храм известного московского церковного 
реставратора. Пройдя по многочисленным 
помещениям храма, он остановился там, где 
ныне стоял ваш покорный слуга. И тогда 
матушка решилась поведать ему о своём 
удивительном наблюдении, сделанном недавно. 
Когда в храме поставили леса, бесстрашная 
уроженка Мурома вскарабкалась по ним к 
самому верху стены и, внимательно разглядывая 

фреску Рождества Богородицы, была поражена 
тем, как аккуратно и со всяким тщанием, что 
называется любовно, были выписаны на ней 
…реснички Богородицы, которая изображена 
была на ней новорожденным младенцем. 
Видимые здесь, они – реснички эти – были 
совершенно неразличимы снизу. И тогда для 
чего, спрашивается, они так скрупулезно 
запечатлены кистью неизвестного нам 
богомаза? Вот этими-то своими мыслями она 
по простоте (и чистоте) душевной и поспешила 
поделиться с маститым искусствоведом. На 
что получила ошеломивший её ответ, суть 
которого заключалась в том, что тот давний 
иконописец писал для Бога, который, в отличие 
от нас с вами, зрит каждую ресничку. И, от 
себя добавлю, слышит каждую ноту. Вот такая 
история.

Случилась она со мной пару месяцев назад, 
когда ещё набирала силу необычайно снежная 
в этом году московская зима; сейчас же, когда 
пишу эти строки, даже грязные лужи, кажется, 
не могут скрыть ликования апрельского неба. 
А вот, надо же, всё думаю об этом, всё не 
даёт мне эта история покоя. И, знаете, это 
хороший непокой. Только бы подольше он не 
проходил. Хочу, чтоб им заболел и ты, дорогой 
мой читатель. И чтобы каждое начатое дело 
проходило через душу и сердце, неважно какого 
оно масштаба. Ибо для Бога каждое наше дело 
– вселенское. А если делаем не для Него – то 
зачем?!  
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Как-то одна молодая женщина, знакомя 
меня с молодым же человеком, представила его 
неожиданным образом: «Знакомьтесь, это как 
бы мой муж!» Признаюсь, я замер, ожидая от 
«как бы мужа» взрыва негодования. Да нет, он 
улыбался мне как ни в чём не бывало, похоже, 
всё его устраивало.

Нескольким днями позже, придя по 
приглашению в одну организацию, был 
встречен у входа представительным мужчиной, 
который приветливо протянул мне руку и на 
вопрос, с кем имею честь, ответил, улыбаясь: 
«Я здесь типа директор». Я внутренне обмер, 
стараясь не подавать вида. Представил себе 
ситуацию, когда бы какой-нибудь священник, 
благословляя, представился подобным 
образом: «Я здесь типа настоятель». Даже 
замотал головой от абсолютной немыслимости 
подобной ситуации. Всё, это стало последней 
каплей, потому как сил не было (да и сейчас нет) 
слышать эти звучащие отовсюду: «типа того», 
«как бы»… Правда, многие принимают их за 
слова-сорняки. Думается, что это не совсем так. 
Давайте-ка припомним, ещё два десятилетия 
назад не было в нашей речи всех этих выражений. 
Дело в том, что каждый человек независимо от 
национальности и веры призван к этой жизни 
Самим Христом, а потому есть живая икона 
Божия. И пока образ Божий в нас ясен и чёток, 
наше с вами словесное содержание так же чисто 
и незамутнённо. И тогда мы мужья и директора 
без всяких там «типа» и «вроде как». Когда же 
образ Его в нас расплывается как фотография, 
снятая не в фокусе, тогда и слово наше как 
главное внутреннее содержание, суть словеков-
человеков, мутно и лишено подлинного смысла. 
И тогда в Отечестве нашем плодятся во всё 
угрожающей численности «типа директора», 
«как бы мужья» и «вроде как жёны», у которых 
и детки соответствующие, «ну, типа того»…

ТВЁРДЫЙ МЯГКИЙ ЗНАК, или 
ПАМЯТНИК БУКВЕ «Ё»

Вот мы всё о словах да о словах, но, может, 
поговорим о букве? Да-да, обыкновенной 
русской букве из привычного алфавита. Так 
что не удивляйтесь, речь и в самом деле пойдёт 
о букве. Более того, она о букве, которая и 
вовсе не звучит; да-да, о мягком знаке. Почему 
именно о нём? Поясню. На днях увидел на полке 
хозяйственного магазина целую пирамиду 
рулонов (простите!) туалетной бумаги, которая 
буквально ошарашила меня своим названием: 
«Мягкий знак». Что и говорить, создатели 
бренда (есть теперь и такое слово в нашем языке) 
всё рассчитали правильно, мимо этой этикетки 
и в самом деле трудно пройти, не обратив на неё 
внимания. Только вот что смущает: отсутствие 
звучания у этой буквы вовсе не означает 
отсутствие её роли в языке, как это может кому-
то показаться. Между прочим, далеко не всякий 
алфавит может похвастать такой интересной 
буквой. Нет его, к слову, и в азербайджанском 
алфавите, просто согласные буквы на конце 
слов часто произносятся мягко. А между тем 
функция мягкого знака в языке нашем воистину 
уникальна. Посудите сами: одно из самых 
высоких понятий воплощено словом «мать», 
но стоит лишить это слово мягкого знака – и 
получим одно из самых низменных понятий 
(есть ещё, правда, спортивный инвентарь). Не 
хочется думать, что потуги авторов названного 
товара были вызваны сознательным глумлением 
над русским алфавитом, но с употреблением его 
в качестве наименования столь не престижной 
товарной позиции можно было бы и подумать.

Как-то довелось прочесть о том, что во время 
Великой Отечественной войны И.В. Сталин 
сравнивал карты России, выпущенные в стране 
и за рубежом. Оказалось, что в картах, изданных 
в гитлеровской Германии, написано «Орёл», 
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в отечественных же значился «Орел». Вот и 
получается, что захватчики отнеслись к нашему 
национальному языку с большим уважением, 
чем сами русские люди. Тогда Сталин настоял 
на возвращении к жизни гонимой буквы. А 
теперь её вновь исключили из русского языка 
издатели книг. Вы представляете, что это 
значит, когда в детской книжке такой буквы 
нет? И вместо слова «ёжик» написано «ежик»? 
Как ребёнку это читать?

А вот пришло известие, что в одном из 
российских городов собираются поставить 
памятник… букве Ё. Ну что ж, возможно, это хоть 
как-то послужит «спасению» одной из русских 
букв, вот уже которое десятилетие планомерно 
«вымываемой» из нашей письменной речи. И 
будем помнить, что творцами нашего алфавита 
являются равноапостольные святые, чем могут 
похвастать далеко не каждая нация и язык.

«УЖ СКОЛЬКО РАЗ ТВЕРДИЛИ МИРУ…»

Прислушайтесь, пожалуйста, какой из двух 
синонимов: «больница» и «лечебница» – вам 
приятнее на слух? Что касается меня, то я, 
скорее, отдам предпочтение второму, и по 
той очевидной причине, что в нём слышится, 
возможно, поболее надежды на излечение, 
нежели в первом, где очевидный корень «боль». 
Ведь и медленно уходящее из языка нашего 
замечательное слово «лекарь», всё чаще 
заменяемое на «доктора», таит в себе столько 
мягкости и тепла! Словно уверены мы, как дети, 
что лекарь не может не излечить; доктор же 
может статься вообще физико-математических 
наук, а то и юридических. Вообще, как мне 
кажется, если в слове укоренена эта самая 
боль, то в предмете или явлении, учреждении, 

им обозначенном, не может не преизобиловать 
любовь. Может, оттого и становится так горько, 
когда нет-нет да и сталкиваешься с оскудением 
этой самой, такой необходимой всем нам, 
любви в стенах, куда люди приходят нередко 
именно с болью, как телесной, так и душевной: 
всё чаще в больнице и (что греха таить!) пусть 
изредка, но даже в храме.

Стоит нам завидеть крепкого румяного 
малыша, как спешим назвать его 
очаровательным. А теперь спросите самого 
себя, прислушайтесь к самому себе: можно ли 
назвать очаровательным кого-либо из сонма 
наших прославленных святых, любимого 
батюшку? Точно, язык не поворачивается. И 
если это так, то язык наш ещё не безнадёжен. В 
чём тут дело? Наверное, в том, что изначально 
«очаровательный» – это наделённый чарами. 
А раз так, то о какой святости вообще может 
идти речь? А потому, глядишь, бегает знакомый 
«очаровательный» малыш, все им любуются, 
восторгаются, бабушки с дедушками не 
нарадуются; но вот «очаровашка» подрос – и 
куда что подевалось?! Знакомые и родня, как 
говорится, в шоке. А может, всё оттого, что чары 
имеют обыкновение улетучиваться? Стоит, 
однако, признать, что искоренить употребление 
данного слова в этом смысле, судя по всему, 
увы, не удастся. Сам Пушкин обессмертил его в 
ставших хрестоматийными строчках: «Осенняя 
пора, очей очарованье…»

«Восхитительное платье!», «восхитительный 
вкус у этой колбасы!», «я просто в восхищении 
от вашей дачи»… Как часто слышим мы 
подобные фразы и даже сами повторяем их, 
так и не потрудившись услышать: о чём это 
мы, собственно? А между тем восхищение 
как таковое есть воспарение, оно знаменует 
собой некую оторванность от грешной земли. 
Неужто это под силу колбаске или пусть 
даже очень красивой, но всё же, простите, 
тряпочке? А между тем в тексте Священного 
Писания содержится уникальная информация 
о таинственном восхищении Святого апостола 
Павла. Впрочем, по великому смирению своему 
он не указывает на себя прямо: «Знаю человека 
во Христе, который назад тому четырнадцать 
лет, – в теле ли – не знаю, вне ли тела – не знаю: 
Бог знает, – восхищён был до третьего неба. И 
знаю о таком человеке, – только не знаю – в теле, 
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или вне тела: Бог знает, – что он был восхищён 
в рай и слышал неизречённые слова, которых 
человеку нельзя пересказать. Таким человеком 
могу хвалиться; собою же не похвалюсь, разве 
только немощами моими» (2 Кор., 12:2–5).

«Куда-куда, – переспросит какой-нибудь 
докучливый обыватель, – на какое такое 
небо?! И будет по-своему прав. Да и многие 
из нас, если возьмёмся всерьёз порассуждать 
о Небе, дальше известного вращающегося 
ресторана «Седьмое небо», что разместился 
на игле Останкинской телебашни, не воспарят. 
А вот автор «Мастера и Маргариты», похоже, 
совсем неплохо разбирался в этих смыслах, 
и потому так режут слух эти рефрены, эта 
извечная мартышечья гримаса, эта пародия на 
Создателя, что усердно талдычит Коровьев на 
балу у сатаны, понуждая к тому и его королеву: 
«Мы в восхищении! Королева в восхищении!» 
А между тем там восхищений попросту не 
может быть…

И ещё мы давным-давно привыкли называть 
что-либо особенно полюбившееся нам 
словом «прелестный». Нам словно невдомёк, 
что слово это вовсе не безобидное. Ведь 
словом «прелестник» – и тут, возможно, кто-
то неподдельно удивится – в языке русском 
называли дьявола. Вслушайтесь, корень этого 
слова – «лесть», само же слово представляет 

собой – если можно так выразиться – лесть 
в превосходной степени, а именно поэтому 
один из непременных инструментариев 
арсенала самого нечистого. Вот и о человеке, 
вдруг возомнившем о себе, пребывающем в 
противоестественном состоянии внутренней 
экзальтации, слышащем и видящем то, что 
нормальный человек не видит и не слышит, 
принято говорить в Церкви, что он, бедняга, 
находится в прелести, а потому нуждается в 
серьёзном духовном излечении. Вот и в Святом 
Евангелии читаем грозное предупреждение: 
«Иисус сказал им в ответ: берегитесь, чтобы 
кто не прельстил вас; ибо многие придут под 
именем Моим и будут говорить: «я Христос», 
и многих прельстят» (Мф., 24:4–5). Приходит 
время, и Святой апостол Павел, обращаясь к 
коринфским христианам, вторит им слова своего 
Божественного Учителя: «Но боюсь, чтобы, 
как змей хитростью своею прельстил Еву, так 
и ваши умы не повредились, уклонившись 
от простоты во Христе» (2 Кор., 11:3). Ему 
вторит в Апокалипсисе Святой апостол Иоанн, 
говоря о том, что Сатана есть и обольщающий 
всю вселенную (Откр., 12:9). Слышим ли мы 
сегодня эти слова? И как не вспомнить тут 
добрым словом мудрого Ивана Андреевича 
Крылова: «Уж сколько раз твердили миру, что 
лесть гнусна, вредна; но только всё не впрок…»

Проблема чистоты русского языка – это 
не только проблема культуры, эстетики. Это 
ещё проблема национальной безопасности 
государства Российского. И таковой она стала не 
сегодня. Ещё два века тому назад замечательный 
сын русского народа, Александр Семенович 
Шишков предупреждал, что увлечение русских 
французским языком, отвержение ими своего 
природного богатейшего удивительного 
божественного языка не приведёт ни к чему 
хорошему. Он оказался прав. И результатом этого 
стало декабристское восстание, по сути, мятеж, 

когда лучшие люди, вышли на площадь, чтобы 
восстать против своего природного государя. 
А спустя столетия, произошёл октябрьский 
мятеж, которые некоторые называют 
«октябрьская революция». Так вот, сегодня 
мы тоже находимся в ситуации, когда русский 
язык становится фактором национальной 
безопасности. Несколько лет назад проходил 
один из Всемирных русских соборов, 
посвящённый, проблеме демографии. На 
трибуну вышел один заслуженный священник. 
И с трибуны – а там присутствовали члены 

Василий Ирзабеков
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правительства, которые были подвергнуты 
очень жесткой критике – он заявил: «Братья и 
сестры, вы критиковали правильно. Только эти 
хоть по-русски говорят. А вот те, кто придут на 
смену им, они по-русски говорить не смогут». 
Эти слова меня смутили. Я думал, о чём же 
речь. И само время подсказало мне. 

Дело в том, что мне приходится много 
ездить по стране. В больших городах, в Москве 
после каждого выступления, ко мне подходят 
пожилые люди с просьбой помочь их детям. 
Это родители или бабушки и дедушки тех, кто 
отправлен в Великобританию для обучения с 
младых ногтей английскому языку. Эта страна 
нынче модна. Раньше был Париж, теперь 
Лондон. То есть, если у нас с вами первое 
слово русское, первая колыбельная русская, у 
них все это первое – английское. А для чего? 
А для того, чтобы потом обучение им далось 
легко. И, по сути, у них психология англичан. И 
я был удивлён, когда узнал, сколько стоит такое 
образование. Это очень дорого. Достаточно 
сказать, что сегодня только в одном городе 
Лондоне официально зарегистрированы триста 
тысяч русских, которые меж собой называют 
этот город Лондонградом. Люди такого уровня 
капитала денег зря не тратят. И деньги, которые 
они расходуют на своих чад – это инвестиции, 
которые должны вернуться дивидендами. И 
они уже возвращаются. Вы спросите как? 

Весь мир зарабатывает деньги в России. 
А ни для кого не секрет, что чиновничье 
кресло является лучшим местом. И эти кресла 
занимают вот эти внешне русские люди, сердце, 
душа которых таковыми не являются. Мне 
приходилось несколько раз с ними общаться. 
Складывается странное впечатление. На тебя 
смотрит голубоглазый человек, у которого и 
фамилия может быть Иванов, Петров. Смотрит 
и не видит. Кстати, о фамилиях. Мне одна 
бабушка жаловалась, что внук не только не 
хочет говорить по-русски, читать русские книги, 
он вообще не желает называться русским! Он 
даже окончание своей фамилии привычное 
русское «ов», пишет «офф», как Смирнофф, 
Давыдофф. При общении с ними испытываешь 
холодок, как от алюминиевого крыла самолета. 
И это беда. Потому что Россия, для них, увы, не 
родина.

Сейчас воздействуют словом, которое 

написано. Например, что значит слово «жизнь», 
ключевое слово? Когда пишут в рекламах слово 
«жизнь», в каком контексте оно употребляется? 
«Бери от жизни всё». Успей жить. Как надпись 
на бутылке пива.

«Куда же летит мир?» – думаю я каждый раз, 
приближаясь к зданию радиостанции, где вижу 
теперь памятник Адаму и Еве. И сегодня тоже 
опять иду и думаю: «Господи помилуй, ведь 
мы в сердце древней Москвы! Это же святое 
место – Замоскворечье». Здесь были кладбище, 
погост, храмы. Каждая пядь этой земли свята 
в буквальном смысле слова. И здесь поставили 
памятник – чему? Человеческому грехопадению. 
А когда же в Москве будет поставлен памятник 
человеческой святости? Вот так бы в центре 
Москвы святому бы и поставили памятник!

У нас раньше была Дорогомиловская застава 
у метро «Киевская». Сейчас там открыли 
Европейский центр, называется «Площадь 
Европы». Раньше там нормальные люди ходили 
с колясками. Сейчас там пройти невозможно. 
Огромное скопление подростков, молодежи. 
Курят, ведут себя неприлично.

Но хватит о грустном. Теперь хочу вас 
обрадовать. Есть такое агентство медицинской 
информации. В июне прошлого года оно 
опубликовало в Интернете сообщение 
под заголовком «Носители русского языка 
учатся читать быстрее и лучше развивают 
грамотность». О чём идёт речь? Доктор наук 
Мила Шварц, преподаватель Хайфского 
университета Израиля описывает свои 
исследования. Вот что они показали. Дети, 
родной язык которых русский, проявляют более 
высокий уровень навыков чтения и лучшую 
познавательную функцию.

129 первоклассников поделили на три 
группы: русскоязычные дети из еврейских 
семей, дети, родной язык которых иврит, 
и дети из смешанных семей, которые не 
обучались русскому языку вообще. Оказалось, 
что школьники, которые приобретали навыки 
чтения на русском языке перед изучением 
иврита, показали преимущество перед другими 
группами в способности различать звуки, 
быстрее читать и точнее переводить слова.

Кроме того, специалисты оценили 
знание английского языка у 107 учеников, 
разделённых на те же самые группы. Как и в 
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первом исследовании, у русскоязычных детей 
было отмечено значительное преимущество в 
изучении иностранного языка. Исследователи 
полагают, что из-за лингвистической сложности 
русского языка, его изначальное знание дает 
преимущество при обучении другим языкам. 
Я вас поздравляю. Приятно, что люди из 
другой страны признают ту удивительную 
способность, которую дарует людям наш язык.

Я несколько лет работал с иностранными 
студентами. Скажем, семья живёт в Индии или 
Бангладеш или в Непале. И, оказывается, есть 
такая традиция: если в семье несколько сыновей 
– их не посылают учиться в одну страну. Если 
один, едет в Англию, то другой – в Советский 
Союз, учиться на русском. Причём учтите, 
если человек едет в Англию – ему не надо 
учить новый язык. Второй государственный 
язык в этих государствах, как вы знаете, 
английский. Так мне ребята признавались 
(знающие русский), что по возвращении 
после окончания учебы домой, они ощущали 
преимущество в знаниях, в умении мыслить, 
выходить из критических ситуаций, словом, у 
них была выше креативность. А ведь русский 
язык очень трудный. Исследования, которые я 
хочу включить в свою вторую книгу, показали, 
что изучение нашими детками церковно-
славянского языка даёт поразительный толчок, 
стимул их мыслительных способностей. Это 
достойно отдельного внимания.

Сейчас падение среднего уровня 
грамотности очень заметно. Иной раз так 
непривычно. Я беру сейчас Москву 30-летней, 
40-летней давности. Никогда не было ошибок 
в объявлениях в магазине, в метро, в автобусе. 
Сейчас это сплошь и рядом. Детки прочтут и 
подумают, что так и надо говорить.

Как было раньше? Вот, расскажу немного о 
себе. Я окончил русскую школу в Баку. Избрал 
себе специальность. Но в единственном вузе, 
где обучали этой специальности, обучение 
велось на азербайджанском языке. Для меня 
это было трагично. Конкурс был 27 человек 
на одном место. Я и мой друг, одноклассник 
всё лето готовились – и поступили. У нас был 
преподаватель, он заботился о культурном 
уровне своих студентов. Он задавал вопросы, 
касающиеся мировой культуры, литературы, 
искусства. И получалось, что два человека, 

которые тут же, вскидывали руку, были я и мой 
друг. На третьем занятии преподаватель вошёл 
в аудиторию и перед тем, как задать очередные 
вопросы, сказал: «Вот эти двое, которые 
закончили русскую школу, чтобы рук не 
поднимали». А вокруг были такие же бакинцы, 
как мы, но окончившие азербайджанскую 
школу. Простите, но мы были на целую голову 
выше их. 

И в подтверждение я хочу привести 
одну цитату. Москвичи помнят, что в 
Москве открывали памятник казахскому 
просветителю Абаю Кунанбаеву. Приезжал 
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев. 
Он процитировал удивительные слова этого 
классика казахской литературы. Вот они: 
«Нужно учиться русской грамоте. Духовное 
богатство, знание и искусство, и другие 
несметные тайны хранит в себе русский 
язык. Русский язык откроет нам глаза на мир. 
Русская наука и культура – это ключ к мировым 
сокровищам. Владеющему этим ключом всё 
другое достанется без особых усилий». А 
сейчас в других республиках просто запрещают 
русский язык. Потому что действительно, 
оружие, сильное, действенное оружие.

Теперь о сквернословии и матерной брани, 
которые почему-то считаются, как полагают 
некоторые, неотъемлемой частью нашего 
разговорного языка. Дело в том, что часто люди 
путают сквернословие и мат. Хотя и то и другое 
мерзость, но всё-таки не одно и то же. Мерзкие, 
скверные, хульные ругательные слова, которые 
существуют в русском языке – не русские, 
они тюркского происхождения. Сейчас я вас 
даже удивлю. Есть несколько неприличных 
слов в русском языке, их аналоги существуют 
в азербайджанском языке. Но самое-то 
поразительное, что в азербайджанском и других 
тюркских языках эти слова нормальные! Одно 
из этих слов обозначает слово «жениться». 
В русском языке оно похабное. А всё дело в 
контексте. Контекст изменился. 

Дело в том, что всегда агрессия шла на Русь 
с юго-востока. Русь – уязвимое подбрюшье. 
И эти обычные слова, которые говорил 
русскому человеку противник – в его сознании 
это отпечатывалось как ругань. А низость 
человеческой натуры заключается, увы и ах, 
в том, что потом почему-то русский человек 
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начинал адресовать эти слова своему брату, 
свату, ближнему, оскорбляя его. Что таит в 
себе слово «оскорблять»? Оскорблять – это 
наводить скорбь. Можно подумать, что жизнь 
нас обходит скорбью, что мы ещё должны друг 
друга оскорблять! Совсем другая история – мат. 
Это упаси, Господи. 

Дело в том, что, покорив территориально Русь, 
но, понимая, что русский человек не сломлен, 
захватчики интересовались: а почему? Что 
есть сила у русского человека? И тогда русский 
человек исповедовал свою веру. Он молился 
Богородице, Христу. А для язычника осознание 
нашего Бога недоступно. Бога, который Сына 
Своего дал распять ради нас, людей. Язычник 
думает так: ты мне руку отрубил – я тебе 
две, ты мне глаз выколол – я тебе два. Это не 
Ветхий Завет, где око за око. Это гораздо хуже. 
И вдруг русский человек говорит о Христе, о 
Богородице. Каждый раз, когда я говорю об 
этом, у меня сердце сжимается. Чтобы понять, 
какая мерзость, какой ад есть матерная ругань, 
надо осознать, на что она направлена. Ведь это 
имеет отношение к самой, быть может, великой 
тайне нашей веры, к тайне мироздания. Это 
Боговоплощение. Святитель Василий Великий 
писал в своем письме к монахиням: «Как часто 
мы, люди, говорим Рождество Христово! Нет, 
нет, это не рождество в нашем понятии, это 
воплощение, это великая тайна». 

Посмотрите молитву. Мы говорим, к 
Богородице обращаясь: «Яко всех Творца 
недоуменно…»… Я-то раньше думал, что, 
когда недоумеваешь, это что-то не понимаешь. 
Да, нет, оказывается, правильный смысл 
русского слова «недоумевать» – это то, до чего 
не доходит ум. Это то, что гораздо выше нашего 
ума. Это тайна, до которой мы всегда должны 
недоумевать. 

А язычник смотрит на русского человека с 
презрением. И говорит: что ты меня за дурака 
держишь? Тот его учит, что Матерь Бога 
Приснодева. А тот ему: что я, не знаю, как 
девушка становится женщиной, как рождаются 
дети? И язычник теперь знает, в чём основа 
духовной крепости русского человека. Это его 
непонятный Бог и ещё более непонятная Его 
Приснодева Матерь. 

И что он тогда делает? Рушит опору. 
Богородица же соединила небо и землю. И они 

бьют по опоре, этой великой опоре. Своими 
похабными, не хочу говорить устами, какие это 
уста? – этими губами он измывается, глумится 
над Приснодевством нашей Богородицы. 
О нашей Небесной Матери говорит, чтобы 
плюнуть в душу, чтобы изгадить. Ведь всегда 
бьют по дорогому. И, конечно, также вели себя 
язычники из числа русских людей. Но, слава 
Богу, к тому времени, когда было нашествие, 
большинство русских были православными 
и крещёными. Вот, что такое мат. Мат – это 
глумление над Приснодевством Богородицы.

А как русский человек называет почву, по 
которой мы ходим? Мать сыра земля. А разве это 
не святыня? Мы говорим: язычники, монголы. 
Но знаете ли вы, что у каждого монгольского 
воина был приторочен к поясу маленький 
кожаный мешочек? Знаете для чего? Когда ему 
хотелось плюнуть, он никогда не плевал на 
землю. Он плевал в этот мешочек, потому что 
даже для него земля была свята. Посмотрите 
на нашу московскую улицу – сердце болит. Вся 
в окурках и заплёвана. А земля – разве это не 
святыня, которая подарила тебе жизнь?

Незнание духовных законов не освобождает 
от ответственности, как и в уголовной сфере. 
Но пусть теперь-то знают: мат – это хула на 
Богородицу. И поэтому я не принимаю это 
спекулятивное выражение: русский фашизм, 
русский мат. Ещё раз говорю, русского мата, 
во-первых, нет. Просто нет. Это измышление, 
причём подлое и низкое. Второе. Русский 
мат просто русским не может быть по 
определению. Если ты русский, может кому-то 
моё высказывание покажется нетолерантным. 
Но я не хочу считать человека русским, если он 
не православный. Для меня русский – значит 
православный.

Теперь о другом. Сейчас идут толки о том, 
что надо бы менять церковный язык. И тогда, 
дескать, в наши храмы просто потоком хлынет 
молодежь. Сломает двери, не успеем удержать. 
Я хочу сказать, что сам я всегда заходил в 
христианские храмы, живя в Баку. Даже 7– 
8-летним ребёнком, а потом уже и школьником, 
и студентом, и когда был женат. Я ни разу не 
помню, чтобы я прошёл мимо храма. И всегда 
свечку зажгу, немножко посижу. Я ничего 
не понимал. (Кстати, этот храм мог быть и 
армянский, который был в центре Баку). И я всё 
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не мог понять, зачем я заходил туда. Что меня 
тянуло? А сейчас я понял. 

Меня тянула надмирность и неотмирность 
храма. Там другая тишина. Там есть картины. 
Но они другие. Там звучит музыка. Но она 
другая. Там есть благовоние и аромат. Вы 
знаете, на Востоке в каждом доме аромат. Но 
там и ароматы другие, там шорох другой, там 
свечи другие. У Азербайджанцев есть праздник 
Навруз, когда дома зажигают свечи. Но в храме 
совсем другие свечи. Они и пахнут по-другому. 
Я всегда понимал, что это какая-то сказка. Для 
меня церковь всегда была как бы машиной 
времени. Я переступил порог – и я в другом 
времени. Причём здесь всё меняется – а там всё 
вечное. И очень хорошо.

Ещё Алексей Константинович Толстой 
сказал: нельзя служить Богу на ежедневном 
языке. Пушкин, такая умница, не 37-летний, а 
26-летний написал стихотворение «Пророк». 
Посмотрите, оно просто изобилует церковно-
славянской лексикой! А ведь он тогда ещё не 
был в такой степени воцерковлён. А почему 
же написал? Потому, что Пушкин – гений. Он 
нам подает подсказку, золотой ключик: с Богом 
нужно разговаривать только на этом языке. 
Святые равноапостольные Кирилл и Мефодий 
создали этот язык. Знаете, чем он отличается от 
других? У этого языка нет языческих корней. 
Его создали святые. Он родился в чистой 
христианской купели. Это же удивительно.

Справедливости ради я хочу сказать, что 
есть несколько слов, которые, может быть, 
смутят современного человека. Некоторые 
маститые отцы говорят о том, что назрела 
реформа. Ну, во-первых, надо всегда бояться 
прецедента. У нас ведь только только тронь… 
Но даже не это главное. Главное, что если кто-
нибудь, когда-нибудь у нас, и приступит к этой 
реформе, помолясь, попостясь – то это должны 
быть люди, равновеликие Кириллу и Мефодию. 
Такого же масштаба. А по-другому нельзя.

Вообще, простите, это дело Церкви, а не 
мирян. Но в чём я с вами не могу не согласиться 
– это в том, что церковно-славянский язык – 
жемчужина, которую мы должны лелеять и 
хранить. Это для нас язык, который нам дал 
Господь, чтобы мы с Ним общались. И не 
приведи Господи, если в церкви, действительно, 
начнут служить на ежедневном языке. Хотя 

иногда тревожные такие вести приходят.
Вот, такой случай рассказали. Один человек 

потерял дар речи на почве какой-то болезни. С 
ним начали заниматься, чтобы восстановить 
речь. Он повторял буквы церковно-славянского 
языка. И, видно, эти звуки дают такую 
нагрузку мышцам голосовых связок, что у него 
восстановилась речь.

Люди, которые ратуют за переход к 
современному русскому языку, распадаются 
на две категории. Первая категория – это те, 
которые хотят умышленно лишить нас этой 
радости. О них даже говорить не хочется. Бог 
им судья. Вторая категория – это люди наивные. 
Это бывшие советские люди, которые идут в 
храм с целью получить какую-то мистическую, 
сакральную информацию. Им бы понять, 
что храм православный не является местом 
получения информации. Он является местом 
получения неизреченной благодати Божьей. 
Поэтому и язык здесь церковно-славянский, к 
которому я сам тоже не сразу привык. А секрет 
знаете в чём? Надо часто ходить на службу, 
из захожанина становиться прихожанином. Я 
низко кланяюсь тем батюшкам, которые своим 
прихожанам раздают тексты богослужений. И 
когда человек вместе со всеми молится, поёт 
– им совершенно по-другому воспринимается 
церковная служба. Вот собственно, о чём идёт 
речь.

Мы сегодня очень плохо говорим. Я 
любил бывать на севере, и вот почему. Там 
всегда интересно разговаривали. Там такой 
удивительный диалект: «быват», «хватат». Я 
заходил в Архангельске в магазин и задавал 
какие-то вопросы девушкам-продавщицам, 
которые были из деревень, из провинции. А 
задавал с одной только целью – чтобы послушать 
эту музыку северной речи. А вот недавно был на 
севере, хотел наслушаться – и не получилось! 
Там молодежь сегодня разговаривает, как ди-
джеи московских радиостанций. А ди-джеи 
московских радиостанций разговаривают как 
американцы. Никогда русская речь таковой 
не была! Если назвать это одним словом – это 
холуйство. Самая, быть может, отвратительная 
форма холуйства, потому что она касается 
величайшей после веры нашей святыни – 
нашего великорусского языка. К сожалению, 
это так. Сегодня вы можете поехать на Дальний 
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Восток, в Восточную Сибирь, на север, на юг. 
Сегодня, к сожалению, уходят диалекты. 

Прошлым летом я подписывал книгу 
женщине в Лавре, а она подошла ко мне и 
начинает с извинений. Василий, простите меня 
Христа ради. Я говорю: а за что я вас должен 
простить? Да, вот, я окаю. Я ей говорю, окайте 
на здоровье. Это такая музыка, ведь красота 
языка, его диалекта. Окающих тоже становится 
всё меньше.

Мне часто задают вопросы о книге. Я 
не собирался писать книгу. Книга была 
послушанием. На мой взгляд, вообще ни 
один нормальный человек не может сказать: 
давай-ка, я сяду, напишу книгу. Книга – это 
всегда дело мучительное. Для меня это было 
объяснение в любви к России, которой я очень 
многим обязан. Потому что русский язык мне 
объяснил, почему я называюсь человеком.

Я начинаю все свои лекции с рассказа из 
времен моего детства. Я ведь бакинец по 
рождению. Там люди живут немножко по-
другому. Открыты у всех балконы, двери, 
потому что жарко. И вот соседи купили собачку 
и ходили с ней, всем показывали. Я думаю, что 
они с ней ходят? Оказывается, у этой собачки 
очень интересная родословная, до 25 -го колена. 
И её имя образовано не стихийно, а именно 
так, как положено у породистого животного. 
Имя складывается из двух половинок, и каждая 
несёт часть имени отца, а другая – матери. Я 
тогда малыш был. Подумал: Господи, и всё 
этой шавке такой маленькой! Имя не сегодня 
случилось, а оно случилось вон когда. 

Вообще тайна человеческого имени – тоже 
отдельная тема в моей книге. Вот, мы – венец 
творения Божия, мы называем себя «человек». 
И я начал ко всем приставать: а что такое 
человек? И только благодаря Александру 
Семеновичу Шишкову, а позже уже игумену 
Пафнутию, протоиерею Георгию Дьяченко 
с его замечательным «Полным церковно-
славянским словарем», я, наконец, понял. 
Ведь лет 500-600-700 назад в наших землях 
не говорили «человек», а говорили «словек». 
А почему? А потому, что мы же единственные 
во всей Вселенной словесные существа! 
Единственные. Кроме нас, больше никто не 
мыслит, не говорит словами. 

Мне приходилось видеть документальный 

фильм с мальчиком, уже юношей, который 
вырос среди волков в Индии. Он уже никогда 
не станет человеком. У него нет речи. И уже не 
будет. Речь развивается не так, чтобы можно 
было новорожденного изолировать, а лет 
через пять начать его учить языку. Это должно 
начинаться по рождении ребёнка. Вот, он как 
был волчонком – так и останется. И на это 
печально было смотреть. Потому что речь – это 
великий дар. И именно поэтому мы словеки. 
Мы словесны.

Вот тогда мне стало понятно, почему 
в Евангелии от Иоанна Христос наш Бог 
называется Словом. А потому, что к словесному 
можно придти только Словом. И тогда мне 
стала ясна эта пронзительная молитва «Отче 
наш». Единственная молитва, которую нам дал 
Господь. Все остальное мы придумали сами, 
наши святые. А одну – только Господь. Ведь 
Он в ней говорит, что Я ваш Отец. Для вас 
это может быть, как-то привычно. А для меня, 
бывшего мусульманина, это как гром с ясного 
неба. У меня слезы наворачиваются всегда, 
когда я это слышу.

Только в русском языке тебе даётся 
Божественное достоинство. Господь Христос 
говорит: Я, твой Отец. А русский язык это 
подтверждает. Потому, что если Отец – родитель 
Слова, то Его ребёночек – словек. Посмотрите, 
во многих тюркских языках человек – это 
«адам», в английском – это «мэн». Но это 
никакого отношения не имеет к самому Богу.

Да, наш язык поистине придаёт нам 
достоинство божественное. Вы знаете, почему 
я об этом говорю. Сегодня молодежь на 
сайтах в интернете или в компаниях на улицах 
называет друг друга «чел». Не человек, а чел. В 
своей книге я сокрушался о том, что сотворили 
американцы с великим английским языком, 
языком Шекспира и Диккенса. Обратите 
внимание, как прощаются англичане. Гуд бай, 
да? А сегодня же они не говорят «гуд бай». Они 
говорят «бай». Удивительно, ведь можно был 
оставить «гуд» – добро. Но отсекли именно его. 
Отсекли добро. 

Приходит как-то мне письмо из Америки, 
с Аляски. Наша русская женщина вышла 
замуж за американца, родила ему трёх детей. 
Она прочитала мою книгу. Книга в людях 
пробуждает очень большой интерес к языку. 
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И что меня тронуло, не только к русскому. 
Ей стало так больно за английский, что она 
мне прислала по электронной почте статью 
отца Серафима Роуза, которая у нас не 
публиковалась. В этой статье он плачется о 
том, что творится с английским языком. И она 
пополнила мои знания. Оказывается, не «гуд 
бай» полная форма английского прощания. Это 
тоже усечённая форма. А поначалу было «Год 
бай ю». То есть, Бог с вами. Как мы говорим, 
«оставайся с Богом». Что было – ушло. Осталось 
как лай – бай. А у нас это «чел».

О церковнославянском я могу говорить очень 
долго и с любовью. Но что меня поразило? В 
начале этого учебного года знакомый алтарник 
одного московского храма, очень хороший 
парень Евгений, поступил в одно высшее 
духовное образовательное учреждение города 
Москвы, на богословский факультет. Он как 
раз прочёл мою книгу, и был воодушевлён 
ею. Ему очень понравились рассуждения о 
церковно-славянском языке. Начался учебный 
год, встречаю его через неделю. Вижу, что он в 
недоумении. Я спрашиваю: «Женя, в чём дело?» 
– «Василий Давыдович, я глянул в расписание – 

и увидел, что каждую неделю у нас шесть часов 
английского языка, и только один час церковно-
славянского!».

Хочется их спросить: простите, господа, 
вы что, готовите пастырей для англиканской 
церкви? А он ещё говорит: нам сказали, что 
так будет первый год, потом уже останется 
только английский. Церковнославянский? Ну, 
это на ваше усмотрение, факультативно будете 
заниматься. Что тут сказать? Вразуми их, 
Господи…

Подведу итоги. Сегодня вопрос чистоты 
нашего великорусского языка, вопрос 
сохранения, сбережения языка церковно-
славянского уже давно вышел за традиционные 
рамки культуры речи. Сбережение чистоты 
нашей речи, русского языка, нашей жемчужины, 
церковно-славянского благодатнейшего языка – 
это защита нашей веры. Мужества и крепости 
желаю всем нам в защите церковно-славянского 
языка, в отстаивании православной веры, 
которые, по сути, теперь слились в одно. И если 
мы отдадим на попрание эти наши святыни, 
то мы – христопродавцы. И получим то, что 
заслужили.

СЕМЕЙНОЕ ЧТЕНИЕ

– Всех обидчиков простила? – задал в 
конце исповеди батюшка свой обычный 
вопрос. И я с готовностью закивала. И передо 
мной женщина тоже кивала. И после меня 
тоже…

Я, правда, старалась в тот момент не думать 
о тех, кто меня обидел. Роились в голове 
мысли, что вот там мне не так сказали, там не 
так посмотрели, там нагрубили. Но я старалась 
не думать. Хотя бы до причастия. Но не думать 
и простить – это разные вещи… И я вдруг 
вспомнила Машку-дурочку. Та вообще никогда 
никого не прощала.

Кусочек неба на земле

Лет семь, как нет её в живых. Один раз за 
эти годы удалось мне побывать на её могилке… 

Маленькое простое сельское кладбище, простая 
оградка, простой деревянный крест. Всё 
простое, потому что Машку хоронил простой 
маленький провинциальный приход – больше 
было некому. И прямо на её могильном холмике 
откуда ни возьмись – цикорий.

Я тогда ещё подумала, что не зря именно он 
вырос здесь, у Машки. Синий кусочек неба на 
земле. Она сама была кусочком этого Неба.

Когда Машка умерла, было ей за шестьдесят. 
Но её все так и звали – Машка. И на приходе у 
отца Евгения, и просто в том маленьком южном 
городке. Обращались на «ты» даже дети. И 
считали местной дурочкой.

Когда-то в далеком детстве Машка полезла 
на шелковицу за застрявшим там котёнком. 
Положила его в сумку, посидела на ветке, поела 
ягод, а когда начала слезать, не удержалась, 
упала и ударилась головой. Котёнок убежал, 
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а она осталась ребёнком навсегда. Машкой-
дурочкой. Отец Евгений даже причащал её в её 
шестьдесят без исповеди, как маленькую.

Всё своё время Машка проводила у него в 
храме. Но опять же вела себя, как дитя, чем 
очень раздражала взрослых благочестивых 
прихожан. И меня, если честно, тоже.

Она могла заговорить прямо во время 
службы, могла вдруг забить земные поклоны. 
Могла повиснуть у кого-нибудь на шее или 
запросто подойти во время молебна к батюшке 
и взять его под руку. Или начать копаться в моей 
сумке, изымая оттуда содержимое.

– Машка, отстань, – говорила я ей.
Ей все это говорили…
– Машка, уйди, Херувимская…
– Так, бери конфету и иди, дай помолиться…
– Да замолчишь ты или нет?!
Она замолкала, отставала и шла к детям. И 

тут же отдавала кому-нибудь выпрошенную 
конфету…

Вот кто её правда любил, так это дети. 
Она, шестидесятилетняя женщина, играла с 
ними в приходской песочнице, лепила какие-
то куличики. Нянчила с девчонками их кукол. 
Просто болтала и смеялась.

А ещё она очень любила катать по церковному 
дворику коляски с младенцами. Машка шла с 
этой коляской гордо и трепетно одновременно. 
Иногда останавливалась и заглядывала внутрь. 
И лицо её сияло от радости и нежности.

«Ох, грехи наши, грехи»

Хорошо запомнила я один случай… Было 
лето, я приехала в тот городок и пришла на 
службу в тот храм.

Была всенощная, приближалось помазание. 
И во дворике появилась незнакомая мне 
женщина с коляской. Её в принципе никто 
там не знал. Это было понятно по поведению 
прихожан.

Никто не знал, но все, не таясь, смотрели в 
её коляску, из которой беспомощно свисали в 
разные стороны детские руки и ноги. На вид 
ребёнку было уже года три или четыре, и не 
оставалось никаких сомнений, что он очень 
болен.

Когда женщина достала его, чтобы нести 

на помазание, всё стало ещё очевиднее. 
Большая, бесформенная, как будто бы второпях 
вылепленная, голова. Слабая шейка, которая не 
могла её держать. Перекошенный рот. Глаза, 
смотрящие в пустоту.

Кто-то глядел, как завороженный, кто-то 
стыдливо отвернулся, непонятно кого или чего 
стыдясь, себя или ребёнка. «Горе-то какое», — 
послышалось откуда-то… «Ох, грехи наши, 
грехи…»

Женщина шла мимо нас с этим ребёнком 
на руках, и мне тогда подумалось, что вот так, 
наверное, нес мимо зевак Иисус свой крест. 
Ещё немного, и она упадет под его тяжестью. 
А среди нас не найдется Симона Киринеянина.

– А как его зовут? – подошла вдруг к ним 
Машка…

Нашёлся…
– Витя.
– Давайте я вас отведу к батюшке, он у нас 

хороший.
Она взяла болтающуюся ручку и встала с 

ними в очередь на помазание.
Кто-то попытался отогнать дурочку:
– Ты-то куда лезешь?!
– Пожалуйста, не надо, – едва не взмолилась 

женщина. – Пусть будет с нами…
Опомнившиеся прихожане пытались 

пропустить мать с сыном вперед. Но она не 
хотела. Она как будто бы растягивала этот 
миг: когда с её Витей вдруг кто-то захотел 
подружиться. Пусть даже болящая.

Машка перебирала маленькие пальчики, а 
мальчишка улыбался. Казалось, что в пустоту. 
Но я тогда думала, что он улыбался Богу, 
Который коснулся его рукой местной дурочки.

Машка вообще привечала всех «не таких»… 
Не детским своим мозгом, а мудрым сердцем 
чувствовала, кого именно сейчас надо согреть. 
Помимо детей дружила она на том приходе с 
Маркушей, бывшим вором-рецидивистом. И он 
с ней дружил. Такие разные, но оба несчастные, 
выкинутые жизнью, и оба счастливые, принятые 
Христом.

А ещё были они не разлей вода с Питером 
Бабангудой. Но это раньше он им был. Когда 
приехал из своей Нигерии. Сейчас он банальный 
Петька Пасюк. Крестился, женился на местной 
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прихожанке Олесе и взял её фамилию. 
Потому что сама она Бабангудой становиться 
категорически отказалась. 

Но когда местные приходские бабушки 
от черного, как смоль, Питера шарахнулись 
(городок же простой, маленький, толерантности 
не обученный, да и когда это было), Машка 
взяла его под своё крыло. Водила по храму, 
показывала на иконы и что-то рассказывала. 
А он, ничего на нашем языке ещё не понимая, 
улыбался и благодарно смотрел на Машку –
приняли…

«Воровка! Где деньги?!»

О том маленьком приходе и его обитателях 
я могу рассказывать бесконечно. Особенно 
сейчас, когда очень скучаю, а поехать не могу.

На самом деле я хотела рассказать о том, что 
Машка-дурочка никого и никогда не прощала… 
Она даже не знала, как это – прощать. Потому 
что никогда и ни на кого не обижалась.

Это я, такая здоровая, обижусь, а потом 
стараюсь не думать. И вроде как простила. А 
она просто не умела обижаться. Больная? Не 
знаю.

В тот мой приезд, когда я увидела, как 
Машка подошла к маме с болящим мальчиком, 
на приходе произошёл очень неприятный 
инцидент. Из церковной лавки пропали деньги.

Событие это было из ряда вон выходящим, 
потому что за прилавком сидела Верочка, 
местный бухгалтер. Мимо неё ни муха в 
храмовую казну не пролетит, ни копейка из 
казны не уплывет. А тут дневная выручка.

На свою беду, в лавке в тот день вертелась 
Машка. Она любила рассматривать иконки, 
крестики. Верочка и рада была бы её выгнать, 
болящая ей не нравилась, но отец Евгений 
странным образом благоволил дурочке. А 
настоятеля бухгалтер почитала.

Вертелась там и я. Но мне повезло больше, 
чем Машке. Я всё время была у Верочки на 
виду. Да и человек я вроде бы приличный.

У Веры не было сомнений, что выручку 
украла Машка, и грянул скандал.

– Воровка! Где деньги? – кричала бухгалтер 
на всё подворье. – Она воровка! Я же говорила, не 
надо её сюда пускать! А батюшка: «Блаженная! 

Блаженная!»
Она трясла Машку за руку, а та мотала 

головой из стороны в сторону:
– Не я…
Пришёл отец Евгений… Началось 

выяснение. И сгоряча Машку прогнали с 
подворья. В полицию решил настоятель всё же 
не заявлять. Нездоровый же она человек.

Машка шла с подворья и плакала. Я догнала 
её. Мне почему-то казалось, что это не она.

– Маш, не плачь! Разберутся! – попыталась 
утешить её я.

– Веру жалко! Она работала, а деньги 
пропали. И батюшку… Как он теперь?

Я окаменела. Человека с позором выгнали, а 
она плачет, жалея обидчиков.

Деньги нашлись на следующий день… Сама 
Верочка засунула впопыхах их в другое место и 
забыла. Перед Машкой, когда она, как ни в чём 
не бывало, пришла в храм, извинялись и гордая 
бухгалтер, и отец Евгений, и даже невольные 
зрители того скандала. А она все повторяла:

– Как хорошо! Нашлись! Вера! Какая ты 
молодец! Батюшка! Нашлись!

И смеялась, как ребёнок

Я смотрела тогда на отца Евгения, у него в 
глазах стояли слезы. И мы оба думали, наверное, 
об одном: счастливо сердце, не знающее обид. 
И было нам стыдно за себя.

А Машка опять вертелась в церковной лавке, 
как будто и не было ничего. Для неё и не было…

«Богородица пришла и к дурам»

А однажды в тот храм привезли чудотворную 
икону Богородицы. Всего на сутки, и то по 
большой просьбе отца Евгения. Икона эта 
путешествовала по большим приходам.

Батюшка распорядился не закрывать храм 
ни днём, ни ночью. Чтобы каждый мог прийти, 
помолиться. И шли потоком к Божией Матери 
люди со своими бедами, горестями. Муж пьёт 
и бьёт смертным боем. Ребёнок болеет, и врачи 
прогнозов не дают. Работы нет. Рушится всё, и 
жить уже не хочется.

В какой-то момент к святыне подошла 
важная, модная и очень душистая дама. 
Машка по обычаю начала дергать её за рукав и 
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смеяться. И показывать на икону.
– Отстань, дура! – со злостью выпалила 

женщина. – Уберите её кто-нибудь.
Это услышал отец Евгений.
– Богородица пришла и к дурам, – тихо 

сказал он.
Дама опешила, но больше опешила Машка. 

Она перестала смеяться, посерьёзнела, встала 
перед иконой на колени, поклонилась и тихо 
отошла.

Несколько дней подряд она будет подолгу 
стоять перед каким-нибудь образом Божией 
Матери. Смотреть на Ту, которая пришла и к 
ней – к местной дурочке. И о чём-то думать…

Но это будет потом. А тогда я, уставшая, 
сидела на лавочке в углу храма и смотрела на 
всех этих людей.

– Есть конфета? – подошла ко мне Машка.
– Есть, бери…
Она взяла леденец, который я ей протянула, 

и пошла куда-то направо. Я машинально 
проводила её взглядом и вдруг увидела, что она 
подошла к той душистой и важной даме.

– На, – протянула она ей конфету. –
Богородица здесь! Хорошо как!

И я увидела, как изменилось лицо Машкиной 
обидчицы. Как будто ангел прилетел и смахнул 
крылом всю её важность. И стояла теперь 
простая, растерянная женщина с болью и 
благодарностью в глазах. И боль эту из всех нас 
почувствовала только Машка. И Богородица…

Женщина медленно взяла леденец и вдруг 
поцеловала Машке руку. А та засмеялась и 
выдернула:

– Ты что?! Я не батюшка! Ешь конфету!..
И как будто никто не назвал её дурой, никто 

не оттолкнул. Не было этого ничего. Для Машки 
не было.

«Куда, дура? Погибнешь!»

Когда её не станет, всем будет очень её не 
хватать. Её детского смеха, её навязчивости. Её 
любви.

Эту её любовь и беззлобность будут 
вспоминать все. Её толкали – она не обижалась, 
её обзывали – она не слышала. Её прогоняли 
– она шла и тут же возвращалась к тем, кто её 

прогонял и кого она любила.
Она очень хорошо чувствовала чужую 

боль. Лучше всех нас. И шла к тем, кого надо 
было согреть. А когда делали плохо ей, просто 
этого не видела. Или видела в этом боль того 
человека…

У её мудрого сердца не было такой функции 
– обижаться и видеть нечистоту.

Как Машки не стало? Страшно и удивительно.
Случилось это после службы. Она куда-то 

пошла по своим делам. И, проходя мимо одного 
из домов, увидела, что там горит квартира.

Пожарные уже успели вывести жильцов, но 
какой-то маленький мальчик рыдал и кричал, 
что там остался его котёнок. Мама прижимала 
его к себе, а он всё кричал и кричал.

Потом рассказывали, что Машка кинулась в 
подъезд… Её пытались остановить:

– Куда, дура? Погибнешь!
Но она не слушала. Удивительно, но Машка 

котёнка нашла. А сама умерла в реанимации. 
Отравилась угарным газом.

После отпевания кто-то сказал:
– Надо же вот так погибнуть по глупости.
– Не по глупости, а по любви, – ответил отец 

Евгений.
Как странно. Неправдоподобно. Но как, 

оказывается, бывает. С того котёнка на дереве 
всё началось, и этим, в горящем подъезде, всё 
закончилось. А между ними жизнь, как кусочек 
Неба на земле. Как тот синий цикорий на её 
могилке. Жизнь, в которой она только любила…

Я стояла перед аналоем, кивала, что 
простила всех обидчиков. Тех, кто толкнул, 
сказал обидное слово, не так посмотрел, не то 
сделал, не то написал. Я их всех помнила, я 
просто старалась до причастия о них не думать.

И вспоминала Машку, которую все считали 
дурочкой. Но она не дурочка. Она – святая. 
Святая, которая никого не прощала.

Елена Кучеренко
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